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ТРАМП ОБЪЯСНИЛ 
ЗЕЛЕНСКОМУ, ЧЕГО 
ХОЧЕТ ЗЕЛЕНСКИЙ

«— Иди домой! — Я что, замерз? — Нет, 
хочешь кушать». Это анекдот уже про Трампа 
и Зеленского. Последний еще смешно трепы-
хается, хорохорится и пытается сыграть само-
стоятельность. А Трамп уже прямо говорит, 
чего хочет Зеленский, и мнение Зеленского о 
том, чего он хочет на самом деле, Трампа не 
интересует и не волнует совсем.

Трамп встретился с Зеленским в Париже, 
хотя встречаться не хотел. Макрон подстроил 
рандеву. Продолжалось оно, впрочем, недолго 
— полчасика. Но главное же — совместное 
фото сделать. А вот тот факт, что Трамп вообще 
не слушал, что ему пытался сказать гражданин 
Украины, совершенно очевиден из того заявле-
ния, что сделал избранный президент США.

А Трамп написал у себя в соцсети: «Зелен-
ский и Украина хотели бы заключить мирное 
соглашение и остановить безумие. Они просто 
так потеряли 400 000 солдат, а мирных жите-
лей еще больше. Необходимо немедленно 
прекратить огонь и начать переговоры». И 
вообще «мир ждет».

Зеленский, конечно, прямо не написал 
в ответ «все вы врете», но смысл был именно 
такой. Мол, Украина потеряла 43 тысячи воен-
нослужащих убитыми, а еще 370 тысяч человек 
получили ранения. (Цифры, надо заметить, он 
берет с потолка.) И вообще, о каком мирном 
соглашении может идти речь? 
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ПОЧЕМ ЯЙЦЕКЛЕТКА 
ДЛЯ БРАТСКОГО НАРОДА

Россиянки  рассказали,  как тайком становятся 
донорами для китайцев

Откровения в Сети 22-летней 
москвички, получившей $7 тысяч 
за продажу яйцеклетки во время 
двухнедельной поездки в Китай, 
возбудили пользовательниц Руне-
та. Причем большинство изумляют 
суммы — от $3 до 20 тысяч за одну 
пункцию (забор материала), и только 
некоторых — само заведение, от-
крыто нарушающее китайский же 
закон. В стране запрещено подобное 

донорство вне государственной 
программы. 

Проведя собственное рассле-
дование, мы выяснили, что дело по-
ставлено с размахом. Если так даль-
ше пойдет, скоро многие граждане 
КНР станут «высокими, белокожи-
ми, с большими круглыми глазами, 
отличными зубами и оценками по 
математике». 
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«Неделя — это долгий срок в поли-
тике» — еще никогда на нашем веку это 
известное всем политикам высказы-
вание не выглядело столь актуальным. 
Еще в конце осени 2024 года режим та-
кого многолетнего младшего партнера 

России, как президент Сирии Башар 
Асад, казался вполне прочным, а сегод-
ня от него остались, фигурально выра-
жаясь, одни головешки. От такого стре-
мительного развития событий не может 
не захватывать дух. Но при этом мы не 

должны упускать из виду общую картину. 
Россия не может позволить себе сейчас 
такой «любимый национальный спорт», 
как заламывание рук и посыпание голо-
вы пеплом. 
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АСАД УШЕЛ, А МЫ ОСТАЛИСЬ
Алгоритм действий 
Москвы после крушения 
режима в Сирии

НА ЕГЭ И СТЕНЫ ПОМОГАЮТ
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Сирийцы с удовольствием 
грабят склады с оружием. 
Будет чем защищать 
завоевания демократии.

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ
«На нашей стороне правда, 

сила оружия 
и сила духа»

Владимир Путин в День героев наградил 
ряд участников СВО «Золотыми звездами» 
и услышал весьма неожиданную благодар-
ность в свой адрес. Один из военнослужа-
щих поблагодарил президента не только за 
внимание и заботу, но и за то, что он вырвал 
Россию из «когтей Международного валют-
ного фонда». Читайте 2-ю стр.

Президент вручил медаль «Золотая 
звезда» капитану Валерию Енину. 

В Минпросвещения допустили 
возможность сдачи Госэкзамена 

по месту проживания 
В Минпросвещения продолжают продуктивно 

размышлять о том, как будет меняться ЕГЭ. По-
мимо профильных ЕГЭ, которых уже не миновать, 
министр Сергей Кравцов сказал о возможности 
сдавать экзамены по месту фактического прожи-
вания. Хорошо это или плохо, разбирался «МК».
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АНСАМБЛЬ «МЕЛОДИЯ» 
И НИНА ШАЦКАЯ УСТРОЯТ 

В КРЕМЛЕ ДЖАЗОВУЮ ЕЛКУ
Музыканты подготовили 
праздничную программу

Читайте 8-ю стр.

11-летний той-терьер 
по кличке Чоко был ранен 
ножом в квартире в центре 

столицы. На собаку напал 
муж хозяйки — аниматор 
с Кубы. 

Как стало известно «МК», 
иностранец появился в 
квартире 36-летней жи-
тельницы Комсомольско-
го проспекта, парикмахера 
по профессии, чуть боль-
ше года назад. При этом 
собака женщины его не-
взлюбила. Мужчина счи-
тал, что животным не место 
в спальне. Чоко, который 
раньше спал на хозяйской 
подушке, был переселен 
на лежанку на кухне. Пес 

начал ревновать хозяйку к 
ее мужу. 

8 декабря около двух 
часов ночи мужчина вы-
шел к кулеру на кухне и 
утверждает, что Чоко на 
него кинулся. В ответ же 
кубинец схватил нож и по-
лоснул животное по морде. 
Хозяйка отвезла собаку в 
ветклинику, где ему про-
вели операцию. Агрессо-
ра с места происшествия 
увезли стражи порядка. В 
ближайшее время пес пе-
реедет к родственникам в 
частный дом. 

МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ УСТРОИЛА 
ДВОЙНОЙ ВЫКИДЫШ, 

ПОССОРИВШИСЬ С ЛЮБОВНИКОМ
Жительница подмосков-

ного Ногинска спровоциро-
вала выкидыш и привезла 
в больницу трупы двух мла-
денцев. На такой шаг она 
пошла после конфликта с 
отцом детей, приходив-
шимся ей любовником.

Как стало известно «МК», 
замужняя дама, мать троих 
детей, около года назад 
завела кавалера. Тот ска-
зал, что женат, но с супру-
гой проживает отдельно, 
хотя своих троих детей ис-
правно навещает.

Женщина начала пе-
риодически встречаться 
с любовником, затем они 
решили завести совмест-
ного ребенка. Уже во время 
беременности дама плани-
ровала вместе со своими 
детьми съехать от мужа.

Однако, забеременев, 
она начала откладывать 
переезд, так как в какой-то 

момент ей показалось, что 
муж не отдаст совместных 
детей. Две недели назад 
любовник начал требовать 
переезжать скорее. Пара 
поссорилась. Беремен-
ная решила, что в новых 
отношениях у нее возник-
ло недопонимание, как и 
в старой семье, и решила 
избавиться от беременно-
сти на сроке в 22 недели (у 
нее должны были родить-
ся мальчики-близнецы). 
Она арендовала квартиру, 
приняла порцию лекарств 
и в воскресенье спрово-
цировала там выкидыш, а 
затем поехала с телами в 
больницу. На территории 
лечебного учреждения она 
выкинула их в мусор.

По словам дамы, любов-
нику она говорила, что со-
бирается сделать, но он не 
поверил: срок был доволь-
но большим. 

ПОДРУЖКИ-СТЮАРДЕССЫ 
ПОГИБЛИ ПОД КОЛЕСАМИ ПОЕЗДА

Две стюардессы стали 
жертвами несчастного 
случая — но не в небе, а на 
земле. Молодые девушки 
попали под поезд в райо-
не станции Нагатинская на 
юге столицы.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в вос-
кресенье около 7 часов 
утра. Очевидцы заметили, 
что молодые особы шли 
вдоль железнодорожных 
путей. Они уже прибли-
жались к станции, когда 
их догнал состав. Увидев 
приближающийся поезд, 
девушки попытались за-
лезть на платформу, но она 
оказалась слишком высо-
кой, и подруги не успели 
совершить маневр. Обе 
оказались под колесами 
поезда. Смерть была прак-
тически мгновенной.

Подругам было 20 и 19 
лет, обе родом из Калинин-
града. Они перебрались 
в Москву летом, первое 

время продавали одежду, 
но через некоторое время 
устроились стюардессами 
в одну из авиакомпаний. 
Вместе с подругами жил 
парень одной из них, но не-
которое время назад де-
вушка рассталась с ним, и 
землячки стали проживать 
вдвоем. Свободное время 
они часто проводили в ноч-
ных клубах. В ночь на вос-
кресенье девушки также 
расслаблялись в увесели-
тельных заведениях, о чем 
свидетельствуют видеоэ-
фиры, которые они оста-
вили в социальных сетях. 
Возможно, приятельницы 
направлялись в аэропорт 
«Домодедово», на работу, 
и попытались проникнуть 
на станцию без билета.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
Западного СУ СКР на транс-
порте Анастасия Глущенко, 
по данному факту прово-
дится проверка.

ЦЕХ ПО ПРОИЗВОДСТВУ СПЕЦЭФФЕКТОВ ВЗОРВАЛСЯ 
ПОСЛЕ ПРИЕЗДА РУКОВОДИТЕЛЯ

Цех по производству 
сценического дыма взор-
вался в поселке Лесной 
Пушкинского района Мо-
сковской области. На мо-
мент подписания номера 
«МК» разбор завалов еще 

продолжался, было 
известно об одном 
погибшем.

Как стало извест-
но «МК», второй 
этаж складского 
здания в 2022 году 
снял  в аренду пред-
приниматель Антон 
Кочнев. Его фирма 
занимается органи-
зацией празднич-
ных мероприятий 
и фейерверков. В 
частности, в арен-
дованном поме-
щении предприни-
матель занимался 
производством так 

называемого сценического 
дыма. Он приехал на произ-
водство, и около 14.30 про-
изошел взрыв. В результа-
те полностью обрушился 
второй этаж здания. До 

самого коммерсанта спаса-
тели дозвониться не могли. 
Около 17.15 под завала-
ми было обнаружено тело 
одного погибшего. Кроме 
того, пострадал 36-летний 
мужчина, приехавший на 
расположенный по сосед-
ству склад за запчастями. 
Он курил возле здания, ког-
да раздался взрыв, и полу-
чил сильный удар по голове 
отлетевшим кирпичом. С 
черепно-мозговой травмой 
пострадавший госпитали-
зирован. По информации 
старшего помощника ру-
ководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольги 
Врадий, возбуждено уго-
ловное дело по факту на-
рушения требований про-
мышленной безопасности 
опасных производственных 
объектов. 

ПАЦИЕНТУ ПРИШИЛИ 
ВСЕ ПАЛЬЦЫ, КАКИЕ НАШЛИСЬ

Сразу пять ампутиро-
ванных пальцев левой 
руки пришили пациенту 
московские хирурги. Уни-
кальная операция длилась 
14 часов. 

Как стало известно 
«МК», специалисты Центра 
микрохирургии кисти ГКБ 
им. А.К.Ерамишанцева 
впервые за время рабо-
ты пришили мужчине 5 
пальцев в рамках одной 
операции. 

Некоторое время на-
зад в стационар обратил-
ся 62-летний мужчина с 
травмой, полученной на 
производстве. В результа-
те несчастного случая он 
лишился всех пяти паль-
цев. В процессе операции 
микрохирурги выполни-
ли остеосинтез костей 

спицами, чтобы 
зафиксировать 
положение ам-
путированных 
пальцев. После 
специалисты 
сшили сухожи-
лия сгибателей 
и разгибате-
лей пальцев. 
На микрохи-

рургическом этапе были 
сшиты вены и артерии, 
обеспечивающие приток 
и отток крови в пальцах, и 
восстановлены пальцевые 
нервы для возвращения 
чувствительности. Опера-
ция стала одной из самых 
долгих — две команды вра-
чей трудились над процес-
сом в течение 14 часов.

О п е р а ц и я п р о ш л а 
успешно: все пальцы при-
жились полностью и без 
осложнений. Спустя неде-
лю пациента выписали до-
мой. Ему предстоит дли-
тельная реабилитация в 
течение нескольких меся-
цев. После реабилитаци-
онного периода он сможет 
вернуться к привычному 
образу жизни. 

ДВОРНИК ЛИШИЛСЯ ЖИЗНИ, 
СЛОМАВ СЕБЕ ШЕЮ НА ГОРКЕ

Дворник разбился на-
смерть, скатившись на 
спор с горки в одном из 
жилых комплексов Новой 
Москвы. Мужчина сломал 
шею об искусственное 
препятствие в нескольких 
метрах от спуска. 

Как стало известно 
«МК», трагический инци-
дент произошел вечером 
8 декабря в ЖК «Испан-
ские кварталы», что в 
поселении Сосенское. 
Там 31-летний дворник, 
уроженец Таджикистана, 
в компании приятелей 
принялся кататься с ле-
дяной горки. При спуске 

несчастного унес-
ло под иск ус-
ственное ограж-
дение — мостик, 
об который он на 
скорости сломал 
шею. 

Очевидцы тра-
гедии вызвали 
на место бригаду 
«скорой помощи», 
однако спасти по-
страдавшего не 
удалось — он умер 
мгновенно. При-
бывшим работни-
кам экстренной 
службы товарищи 
погибшего пояс-
нили, что катался 
мужчина на спор: 
он рассчитывал 
проскочить под 

мостик, но погиб от стол-
кновения с ним на высо-
кой скорости. 

По словам местных 
жителей, кататься в том 
месте не принято, ис-
ключение составляют 
родители с совсем ма-
ленькими детьми. Для 
подростков спуск так-
же может представлять 
опасность. Обеспокоен-
ные жители направили 
жалобу в управляющую 
компанию — на следую-
щий день горку засыпали 
песком в целях безопас-
ности.

К «МАЛЕНЬКИМ ТРАГЕДИЯМ» АРТИСТА ЕРЕМИНА ДОБАВИЛАСЬ ЕЩЕ ОДНА

Заслуженный артист 
России Владимир Еремин 
оступился во время спек-
такля в театре «Ленком» и 
вывихнул плечо. Но он смог 
мужественно доиграть 
спектакль.

Как стало известно 
«МК», несчастный случай 
произошел с 74-летним 
актером 8 декабря во 
время спектакля «Кабаре 
Пушкин» по мотивам «Ма-
леньких трагедий» велико-
го поэта. По словам Ереми-
на, в правой части сцены, 
где стояли декорации, он 
упал в яму глубиной 1,5 
метра. Артист ударился 
плечом, однако вылез из 
ямы сам, и, несмотря на 
сильную боль, продолжил 
играть в спектакле еще 50 
минут (он исполнял роль 
Черного человека). После 

окончания спектакля кол-
леги вызвали «скорую». В 
больнице врачи оказали 
необходимую помощь, по-
скольку у пациента оказал-
ся вывих правого плеча. 
Уже сейчас здоровье ар-
тиста пришло в норму, 10 
декабря любимец публи-
ки снова будет выступать 
во всех запланированных 
спектаклях. 

«Хочу через вашу газету 
от всего сердца поблаго-
дарить всех врачей боль-
ницы им. Боткина, — сказал 
«МК» Владимир Аркадье-
вич. — Они действовали 

профессионально и опе-
ративно. Зрители могут 
не беспокоиться — все 
спектакли с моим участи-
ем пройдут согласно рас-
писанию».

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Владимир Ере-
мин получил 
известность 
по роли жур-
н а л и с т а  в 
фильме «Кри-

минальный квартет». Так-
же снимался в картинах 
«Афганский излом», «По 
прозвищу «Зверь», «Досье 
детектива Дубровского», 
«Каменская». 

telegram:@mk_srochno
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Один человек погиб при сносе извест-
ного крытого горнолыжного комплекса 
«Снежком» в подмосковном Красно-
горске. 24-летний мужчина упал с 50-
метровой высоты, не прикрепив к себе 
страховочный трос. Несчастье произо-

шло в понедельник около 11 часов утра. Комплекс, 
который сносят уже второй год, разбирала брига-
да из 20 человек. Один из парней работал высоко 
над землей. Тут деревянная балка под ним трес-
нула, и он полетел вниз. Почему рабочий не под-
страховался и не прицепил к своему поясу трос, 
остается загадкой. У него остались жена и мать. 
По словам жильцов ближайших домов, они посто-
янно наблюдают, как персонал работает на высо-
те без страховки. В то же время подрядчики уве-
ряют, что следят за трудовой дисциплиной.

КУБИНЕЦ ЕДВА НЕ ЗАРЕЗАЛ СОБАКУ ЖЕНЫ
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ВРЕМЯ ГЕРОЕВ
c 1-й стр.

День героев по традиции отмечали 
в Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца. Помимо 
самих награждаемых на церемо-

нии присутствовали те, кто получил высокие 
военные награды ранее. В партере размести-
лись Герои Советского Союза, Герои России, в 
том числе такие известные, как Рамзан Кадыров 
и Адам Делимханов, полные кавалеры ордена 
Славы и кавалеры ордена Святого Георгия. А 
также чиновники, отвечающие за то, чтобы на-
грады находили новых героев. Ведь самому 
человеку трудно и даже невозможно решить, 
совершил он нечто выдающееся или нет.

Владимир Путин вошел в зал через золо-
ченые двери и сразу направился к пюпитру: он 
напомнил, что 9 декабря страна отдает дань 
уважения всем согражданам, кто «ратным 
подвигом показал пример самоотверженного 
служения Родине и своему народу». «Гордимся 
каждым из них: и теми, кто жил задолго до нас, 
и нашими современниками», — подчеркнул 
президент. Сейчас по понятным причинам вни-
мание властей и общества в первую очередь 
сосредоточено на участниках СВО. «Гордимся 

мужеством наших воинов. (...) Покорить, сломить 
Россию никому не удастся. На нашей стороне 
правда, сила оружия и сила духа», — заявил 
Путин.

Всего в списке награждаемых значилось 
10 человек — от рядового до подполковника и 

депутата Госдумы. Двое — Владимир Гаври-
ленко и Михаил Избакиев — «Золотые звезды» 
получили посмертно. Как рассказала вдова 
Гавриленко, во время последнего отпуска она 
очень просила мужа остаться, не возвращаться 
на фронт. «Лена, а ты могла бы родить ребенка 

и бросить его? Вот и я не могу. Они — мои дети, 
я — их отец», — пересказала женщина состо-
явшийся между ними диалог. Оказалось, что 
казачий атаман Владимир Гавриленко искренне 
считал, что у него три семьи — жена с детьми, 
Константиновское казачье общество и отряд 
«Аксай», где он «для всех был батей». «Кто, 
если не мы, кто, если не мы, казаки?!» — снова 
цитировала погибшего супруга вдова, будто 
хотела хоть немного оживить его в глазах при-
сутствующих. Но закончила свое выступление 
так, как написано в книжках о ВОВ: «Вечная 
память герою и всем тем, кто отдал свои жизни 
за наше светлое будущее».

Вертолетчик Ренат Акберов (а его подвиг 
значился в списке не подлежащих разглашению) 
заявил, что его награда была бы невозможна 
без титанического труда многих людей, обе-
спечивающих как сам полет, так и выполнение 
боевой задачи. Однако благодарность из уст 
героя прозвучала весьма неожиданно, в том 
числе и для главного адресата. «Большое спа-
сибо, что поднимаете нашу страну из нищеты 
и вырвали нас из когтей Международного ва-
лютного фонда», — обращаясь к удивленно 
поднявшему брови Путину, сказал Акберов. 
Впрочем, из контекста выяснилось, что это не 
совсем его собственные слова, а наказ от мамы. 
Ранее подполковник рассказывал, что мама у 
него бухгалтер. А значит, человек в таких делах 
понимающий.

Депутат Госдумы Дмитрий Саблин, выйдя 
к пюпитру, указал на близорукость «киевского 
режима и его западных хозяев». «Они забыли, 
а может, и не знали, что Россия никогда не не-
сла поражение на поле боя, ее невозможно 
победить», — с уверенностью произнес он. И 
хотя с исторической точки зрения подобные 
утверждения заметно преувеличены, в условиях 
боевых действий главное — не знания, а вера. А 
ее депутату (как и всем без исключения участ-
никам церемонии) было не занимать. «Я верю в 
Победу России, я верю в нашу Победу!» — вслед 
за Саблиным повторяли они. А Владимир Путин 
сказал, что даже не сомневается в этом.

По словам президента, выдающиеся каче-
ства героев Отечества будут востребованы не 
только в военное, но и в мирное время. «Именно 
они настоящая, не поддельная, а подлинная 
элита и гордость страны», — заявил глава го-
сударства. Среди участников первого набора 
кадровой программы «Время героев» 60 кавале-
ров ордена Мужества и 21 обладатель «Золотой 
звезды». «Обязательно будем и впредь опирать-
ся на таких людей», — пообещал Путин.

Елена ЕГОРОВА.

Пенсионные аппетиты россиян 
резко выросли
Видимо, российским пенсионерам 
надоело влачить жалкое существо-
вание и о своих предпочтениях в 
выплатах они решили рассказать без 
излишней скромности. Если пре-
жде, еще в начале нынешнего года, 
большинство согласно было полу-
чать пенсию около 50 тысяч рублей 
в месяц, то сейчас их «аппетиты» 
возросли более чем в два раза. 110 
тысяч рублей — и никаких гвоздей! 
Именно такую сумму они считают 
приемлемой для нормальной жизни. 
При этом в два раза (с 12% до 25%) 
выросло количество респондентов, 
которые видят свою оптимальную 
пенсию в пределах 100–200 тысяч 
рублей. 

Такие данные приводятся в исследовании 
аналитиков. Отмечается, что самые высокие 
ожидания у жителей двух столиц: Москвы 
и Санкт-Петербурга. Авторы исследования 
сообщают, что каждый второй гражданин 
пока еще не начал формировать сбережений 
на пенсию, а почти 33% даже не планируют 
это делать.

Нынешние хотелки наших сограждан да-
леки от суровой реальности. На сегодняшний 
день средний размер страховой пенсии по 
старости в России составляет 22 376 ру-
блей. С будущего года ее проиндексируют 
на 7,3%, и она станет чуть больше 24 тысяч. 
Получается, что россияне, после выхода на 
заслуженный отдых, вдруг пожелали выплат 
в 5–8 раз больше. 

Впрочем, некоторые наши сограждане 
уже получают подобные пенсионные выплаты. 

Как известно, самые высокие пенсии у тех, 
чья работа связана с высоким риском для 
жизни. Это космонавты, летчики-испытатели, 
высокопоставленные военные. По некоторым 
данным, количество ветеранов, чьи выплаты 
существенно превышают средний уровень, 
около 1000 человек. 

Что касается простых граждан, которые 
не совершают подвигов и не летают в кос-
мос, то самые высокие пенсии на Чукотке, 
где суровые, а порой и просто невыносимые 
условия проживания. Но даже там средняя 
пенсия в нынешнем году равна 36,5 тысячи 
рублей в месяц. Чуть меньше у жителей дру-
гих северных территорий — на Камчатке и в 
Магаданской области. 

С чего же вдруг россияне, проживающие 
в основном на европейской части страны, 
где нет 50-градусных морозов, тайфунов и 
наводнений, захотели вот таких выплат по 
старости? И станет ли эта мечта явью?

— 110 тысяч рублей — это из области 
фантастики, — говорит профессор Финан-
сового университета при Правительстве РФ 

Александр Сафонов. — Видимо, такой люди 
хотели бы видеть свою старость, чтобы ни в 
чем себе не отказывать. По их мнению, двести 
тысяч рублей — та сумма, которая позволит 
не экономить на еде, на оплате за комму-
нальные услуги, путешествовать, одеваться 
и обуваться. 

— Но эти фантазии рождаются не на 
пустом месте. Что их породило: сильный 
взлет потребительских цен или обещания 
грядущих индексаций?

— Полагаю, что это привязка к тем зар-
платам, которые сегодня получают многие 
россияне на рынке труда. Это уже не экс-
клюзив, а реальность. Такую зарплату может 
получать близкий родственник или сосед по 
подъезду. Необязательно герой, рискующий 
жизнью.

В свое время пенсия в СССР составляла 
процентов 70–80% от зарплаты. Нынешние 
пенсионеры этот период не захватили, но 
они помнят родителей, которые уходили на 
заслуженный отдых, практически не потеряв 
в доходах.

Возможно, это один из факторов воз-
росших желаний. Которые так или иначе могут 
осуществиться. Как, например, индексация 
работающим пенсионерам.

Но 100–200 тысяч рублей в месяц в ны-
нешних условиях — это неосуществимая 
мечта.

— От государства, конечно, таких вы-
плат ждать не приходится. Но есть про-
грамма долгосрочных сбережений, другие 
финансовые механизмы. С их помощью 
можно накопить на такие пенсионные вы-
платы в 100–110 тысяч ежемесячно?

— Мой ответ — отрицательный. Чтобы 
реально накопить на безбедную старость, в 
макроэкономике должны сложиться несколь-
ко условий длительного характера. Экономика 
должна войти в полосу устойчивого роста на 
протяжении 30–40 лет. Инфляция должна 
быть в среднем на уровне 2–3%. Доходы по 
ценным бумагам должны превышать уровень 
инфляции. За это время, естественно, не 
должно быть кризисов, которые обесценят 
ваши сбережения. Кто может такое предуга-
дать или пообещать? Никто.

В последнее время даже в западной 
прессе появляются публикации о том, что 
накопительная пенсионная система сегод-
ня находится под серьезной угрозой из-за 
экономической нестабильности.

— Некоторые политики и эксперты 
утверждают, что россиянам свойственно 
занимать иждивенческую позицию и во 
всем ждать милости от государства…

— Иждивенчество здесь совершенно 
ни при чем. О каком иждивенчестве мож-
но говорить, если многие пенсионеры вы-
нуждены работать, чтобы обеспечить себе 
более-менее нормальный уровень жизни? 
Да, они не планируют участвовать в разных 
«долгоиграющих» финансовых проектах. Но 
все по той же причине: никто не может дать 
гарантии даже на ближайшую перспекти-
ву, а уж загадывать на годы вперед и вовсе 
бесполезно… 

Владимир ЧУПРИН.

НА ЕГЭ И СТЕНЫ 
ПОМОГАЮТ
c 1-й стр.

Заявление сделано с оговорка-
ми: «если будет механизм, ко-
торый обеспечит объектив-
ность» такого экзамена. Горячие 

головы все-таки углядели в этой фразе долго-
жданную возможность сдавать ЕГЭ «в своей 
школе». Это один из наиболее частых запро-
сов от школьников и их родителей. Своего 
рода фата-моргана среднего образования, 
которую некоторые все же пытались вопло-
тить в жизнь. Еще в 2021 году — начиная с 
детского (на тот момент) омбудсмена Анны 
Кузнецовой до депутата ГД Геннадия Они-
щенко и профсоюза учителей.

После ряда скандалов с аутистами и дру-
гими детьми с ОВЗ, которые раньше тоже 
писали экзамены на ППЭ (пункт проведе-
ния экзаменов) и, приходя в чужие стены, 
впадали в ступор или выдавали приступы, 
государственный выпускной экзамен начали 
сдавать в своей школе. По сути это  тот же 
самый Госэкзамен, но на щадящих условиях. 
У подростков-льготников больше часов на 
подготовку минус один доппредмет (ОГЭ). Но 
чтобы получить право на сдачу ГВЭ, необхо-
димо пройти психо-медико-педагогическую 
комиссию (ПМПК) и взять справку. Еще Го-
сэкзамен в своих учебных заведениях сда-
ют выпускники в детских исправительных 
колониях, воспитанники школ и интернатов 
закрытого типа.

О том, почему нельзя всем сдавать ЕГЭ 
и ОГЭ в пределах своей альма-матер, много 
раз говорил глава Рособрнадзора. Во-первых, 
«свои» учителя часто помогали выпускни-
кам, особенно в республиках. Во-вторых, 

соблюдение полного регламента ЕГЭ сейчас 
не под силу обыкновенной школе. В правилах 
проведения — толстенном фолианте, перед 
которым бледнеют средневековые мартиро-
логи, — прописано все. От процедуры про-
верки и настройки рамок металлоискателя 
на входе, требований к чоповцам в охране 
здания до расширения файлов для докумен-
тов в принтере, который будет распечатывать 
задания.

Кроме прочего, современный ППЭ бук-
вально напичкан аппаратурой. Например, 
компьютерами, чтобы сдавать на них инфор-
матику, и серьезными машинами в аудитории, 
куда по закрытому каналу в зашифрованном 
виде передаются экзаменационные задания. 
Еще принтерами, аудиовизуальной аппарату-
рой для сдачи части «говорения» в языковых 
экзаменах, камерами слежения с элементами 
ИИ... Сложно представить такую машинерию 
в обычной сельской или региональной школе. 
Поэтому у нас на 40 тысяч школ только 7,5 
тысячи пунктов проведения экзаменов.

В нулевых, когда строгие меры только 
вводились, на экзаменах хватало любителей 
списать и узнать что-нибудь про контрольно-
измерительные материалы заранее. «Сливы» 
тех лет официально не подтверждены. Зато 

сегодня ведомства рапортуют: не было ни-
каких утечек заданий ЕГЭ-ОГЭ с 2014 года. 
Какие утечки, когда мимо камер  и муха не 
пролетит?! В буквальном смысле: муха од-
нажды, залетев на объектив, чуть не зава-
лила сдачу ЕГЭ по географии и литературе 
в Башкирии. 

— Я была наблюдателем в аудитории, по-
дошла к ученику и поправила одновременно 
у себя прядь волос, — рассказывает учитель 
русского языка  и литературы из Москвы Га-
лина Суханова. — Камера поставила на мне 
«метку». Чуть позже в тот же день я подошла 
к ряду сдающих, и мне девушка бутылку воды 
хотела отдать, она ей на столе мешалась. По-
тянувшись, я перекрыла обзор другой камеры. 
В итоге меня удалили из аудитории, составили 
протокол о нарушениях и выписали штраф 
5 тысяч рублей. Больше я на экзаменах не 
работаю.

По словам учителей, отчетность на ППЭ 
особенно «радует». После каждой груп-
пы надо заполнить пакет документов, где 
кроме информации о КИМах (контрольно-
измерительные материалы, задания на экза-
мене) есть отдельный лист для нарушителей, 
лист для тех выпускников, кто выходил в туа-
лет (каждый выход сопровождается временем 

и подписью сопровождающего лица). И даже 
лист комплектности листов для каждого 
комплекта документов. Любая оплошность 
в бюрократии, по отзывам педагогов, влечет 
скандал, нервы и штрафы.

Другой точкой зрения на сдачу ЕГЭ по-
делилась учитель математики Нина Викто-
рова. Она призывает «не демонизировать», 
хорошо готовиться и настраиваться именно 
на экзамен, а не на «рамки, камеры, стресс». 
Кто твердо знает предмет, тому строгости 
не помеха.

— А мне совсем не сложно проводить 
класс и подождать, пока они сдадут и выйдут, 
— говорит Викторова. — Строгость, которую я 
бы убрала, — это что детям за 3–4 часа нельзя 
поесть, даже диабетикам. Никому нельзя 
встать и размяться. Все-таки это долго очень, 
жалуются на духоту, жажду, на то, что шея за-
текла. Не знаю насчет перевода экзаменов в 
свою школу, но это я бы точно исправила.

— Мне кажется, вряд ли ЕГЭ переведут в 
родные школы, — считает эксперт в области 
ЕГЭ и поступления преподаватель Мария Бу-
шуева. — Хотя если министр просто говорил 
о сдаче по месту фактического проживания, 
а не по прописке, то это уже и так есть.

Но вся процедура вертится вокруг ППЭ 
и максимального контроля, когда темы со-
чинений по литературе, как говорят, отбирает 
генератор случайных чисел. Их там сейчас 
более 3200. Поэтому не верится, что про-
цедура вдруг встанет на мирные рельсы. А с 
секретностью, с правилами, тогда как быть? 
Если о переводе в свои школы все-таки за-
говорили, возможно, это сигнал, что будет 
селективность на ЕГЭ. Как предлагалось, 
сделать его по желанию или для тех, кто будет 
поступать в вуз. Или с такими строгостями 
будут сдавать только русский, а вот остальное 
у себя в школах…

Но, думаю, если и «ЕГЭ по месту про-
живания» и означает сдачу в своей школе, 
то в очень отдаленном будущем. Вероятно, 
году к 2036.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ВЫПЛАТЫ

ШКОЛА

СТО ТЫЩ НА СТАРОСТЬ

NON-STOP
КАДР

c 1-й стр.
«Это не закончить просто бу-
мажкой и несколькими подпи-
сями. А прекращенный огонь 
без гарантий может быть разо-

жжен снова в любой момент».
Впрочем, Трампу действительно все 

равно. В интервью New York Post (после па-
рижской встречи) Трамп еще раз повторил, 
что хочет Зеленский: «Он хочет заключить 
мир — это что-то новое. Он хочет мира и 
прекращения огня». А о себе сказал, что раз-
рабатывает концепцию того, как положить 
конец «нелепому» конфликту.

Впрочем, может быть, и не совсем все 

равно. Назойливого Макрона Трамп во время 
рукопожатий (а их было несколько) буквально 
издергал, демонстрируя доминирование. На 
что обратила внимание западная пресса. 
Так что и «брыкание» Зеленского может до-
рого обойтись. Например, и это только один 
из самых вероятных вариантов, аудитом 
потраченных десятков миллиардов долла-
ров налогоплательщиков США на Украине 
и уголовным преследованием виновных. 
Выживет Зеленский?

Впрочем, доктор сказал «в морг», зна-
чит, в морг.

Дмитрий ПОПОВ.

КАК РОССИЯНЕ ГОТОВЯТСЯ К НОВОМУ ГОДУ В СЕРЕДИНЕ ДЕКАБРЯ
Что уже успели сделать? Что считают лучшим способом 

создать праздничное настроение?
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Как можно раньше нарядить елку 
Собраться с друзьями и семьей  
Развесить гирлянды  
Послушать новогоднюю музыку  
Приготовить традиционные блюда  
Сварить глинтвейн или какао  
Сходить на рождественскую ярмарку  
Посмотреть фильм 
Перечитать любимую книгу  

Купили подарки семье и друзьям  
Сделали генеральную уборку  
Купили елку  
Придумали меню для новогоднего стола 
Украсили дом  
Составили список желаний  
Спланировали путешествие

ТРАМП ОБЪЯСНИЛ ЗЕЛЕНСКОМУ, ЧЕГО ХОЧЕТ ЗЕЛЕНСКИЙ
ЗЛОБА ДНЯ

Волшебная обувь, кото-
рую носила исполнившая 
в фильме 1939 года глав-
ную роль Джуди Гарленд, 
оценивалась в 3 мил-
лиона долларов, но торги 
значительно превысили 
эту сумму за считаные 
секунды. Неизвестный 
покупатель в конечном итоге 
заплатит 32,5 миллиона 
долларов, включая гонорар 
аукционного дома в Дал-

ласе. Блестящие красные 
туфли на каблуках были 
выставлены в музее Джуди 
Гарленд в родном городе 
актрисы Гранд-Рапидс, штат 
Миннесота, в 2005 году, но 
некий Терри Джон Мартин 
украл их, разбив молотком 
стекла музейной двери и 
витрины. Местонахождение 
туфель оставалось загадкой 
до тех пор, пока ФБР не об-
наружило их в 2018 году.

— за рекордную сумму на аукционе проданы 
рубиновые туфельки Дороти из классического 
фильма «Волшебник страны Оз»$28 МЛН

ПРОИСШЕСТВИЕ

ЗАНЯТИЯ С ЛОГОПЕДОМ ЗАКОНЧИЛИСЬ УДАРОМ
На Камчатке уволили ло-
гопеда, который во время 
платных занятий ударил 
ребенка с особенностями 
развития по лицу. Решение 
об увольнении поддержал гу-
бернатор Владимир Солодов, 
который вынес этот вопрос 
на оперативное совещание. 
Инцидент произошел в начале 
декабря. Видео с занятий 

распространила в социальных 
сетях мама пострадавшего 
мальчика. Она уточнила, что 
у ребенка отсутствует речь 
из-за диагноза, поэтому он не 
мог бы сам ничего расска-
зать о поведении логопеда 
— свидетельством стала 
только видеосъемка. СК и 
прокуратура отреагировали 
незамедлительно. В отно-

шении 54-летнего логопеда-
дефектолога по статье о не-
исполнении обязанностей по 
воспитанию несовершенно-
летнего возбудили уголовное 
дело. Педагогу грозит штраф 
до 100 тысяч, исправительные 
работы или лишение свободы 
до 3 лет. Расследование дела 
взял под контроль глава СК 
России Александр Бастрыкин.

Десятки персонажей мульт-
фильмов взмыли в небо 
над столицей Чили — 
там состоялся традиционный 
веселый рождественский 
парад, во время которого 
дети смогли увидеть своих 
любимых сказочных героев. 
Микки-Маус, Человек-паук 
и многие другие — все они 
превратились в гигантские 
воздушные шары и радовали 
маленьких гостей праздника.

Подготовила Дарья ТЮКОВА

ЦИФРА

ЧП

ЗА БУГРОМ

НА ПЕНСИОНЕРКУ РУХНУЛ ПОТОЛОК КОНЮШНИ, ГДЕ ОНА ЖИЛА
В селе Фроловка Челябин-
ской области одна возмути-
тельная история потянула 
за собой другую: с 2020 
года малоимущая жен-
щина с ребенком живут в 
аварийном здании бывшей 
конюшни, куда их поселили 

по решению администра-
ции. Недавно в этой конюшне 
рухнул потолок, едва не убив 
72-летнюю мать женщины. Это 
и неудивительно: зданию почти 
сто лет, и потолок обвалился 
ночью. Обломки накрыли по-
мещение доверху. Пенсионер-

ка чудом осталась жива и даже 
сумела выползти из-под руин. 
Общественные организации 
уже заинтересовались проис-
шествием, ведь конюшня не 
считается объектом жилого 
фонда — следовательно, никто 
там жить не должен.

Очередная природная аномалия пришла в Соединенное Королевство — шторм «Дар-
раг» пронесся над Британией со скоростью более 148 км/ч. Предупреждение об опасно-
сти получили более 3 млн жителей страны. Уже известно, что в юго-западной части Великобри-
тании более 55 тысяч человек остались без электричества, а в Ирландии — почти полмиллиона. 
Отменено множество авиарейсов и поездов, перенесены футбольные матчи. Минимум один 
человек погиб — в Ланкашире на 40-летнего мужчину упало дерево.

ЖИТЕЛИ БРИТАНИИ ПОСТРАДАЛИ ОТ ШТОРМА «ДАРРАГ»

ПРАЗДНИК

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

AP AP

HE
RI

TA
G

E 
AU

CT
IO

N
S

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

Владимир Путин передал награду старшего 
лей тенанта Михаила Избакиева его матери 
Марине Избакиевой  и вдове Анне Митьковой .
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Вклад креативных индустрий 
в экономику вырос на 35% 
за два года
В понедельник, 9 декабря 2024 
года, в столице стартовала Мо-
сковская международная не-
деля креативных индустрий — 
она продлится до 12 декабря. 
В течение нескольких дней в 
центре внимания будут сферы 
дизайна, моды, кино и видео-
игр — праздничное настрое-
ние декабря как нельзя лучше 
подходит для разговоров о 
вещах, которые делают нашу 
жизнь красивее и интереснее. 

«В рамках события запланировано 
больше 200 деловых встреч, в которых 
примут участие почти 50 российских компа-
ний. В центре внимания будут сферы дизайна, 
моды, кино и видеоигр. Отечественные и ино-
странные специалисты выступят за «круглыми 
столами», обменяются опытом и посетят знако-
вые места города», — рассказала заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергунина.

Московская международная неделя креа-
тивных индустрий объединит представителей 
более чем 10 стран, включая Бразилию, Египет, 
Таиланд, Индонезию, Иран и Китай. Среди 
зарубежных участников будут основатели и 
директора крупных анимационных и кинема-
тографических компаний, известные продю-
серы, дизайнеры и издатели. Гости побывают 
на ВДНХ, в киностудии «Союзмультфильм», 
кинопарке «Москино», инновационном центре 
«Сколково» и доме культуры «ГЭС-2».

Креативная экономика столицы — не са-
мая очевидная сфера, но ее значение нельзя 
недооценивать: как рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин, за последний год количество 
занятых в сфере креативных индустрий уве-
личилось на рекордные 12%, а общий вклад 
креативных индустрий в экономику Москвы за 
два года вырос на 35% — это впечатляющие 
результаты.

«Налоговые поступления компаний сферы 
в 2023 году составили 392,3 миллиарда рублей. 
Примерно столько же приходит от образования 
и бытовых услуг», — отметил мэр Москвы в 
своем телеграм-канале. Он добавил, что город 
создал целую систему поддержки креатив-
ных предпринимателей. Для них действует 
ряд инструментов для открытия своего дела, 
продвижения продукции и выхода на рынки 
России и других государств.

Также Сергей Собянин добавил, что за 
три года выручка компаний индустрии ис-
кусства увеличилась почти вдвое — с 2,5 до 
4,8 миллиарда рублей. 

«Развитие арт-индустрии стимулирует 
экономический рост и приток инвестиций, дает 

городу новые рабочие места. Поэтому в столи-
це создана целая система развития молодых 
специалистов», — написал мэр Москвы.

Для представителей сферы искусства 
действует программа агентства креативных 
индустрий «Арт-сезоны». Она позволяет бес-
платно участвовать в крупнейших ярмарках и 
маркетах современного искусства. Благодаря 
дистанционному курсу «Креатус онлайн» спе-
циалисты знакомятся с авторскими и другими 
видами интеллектуальных прав.

В проекте «Арт. Практикум» можно по-
лучить инструменты и знания, необходимые 
для успешного продвижения своих работ в 
России и за рубежом. 

Агентство креативных индустрий Москвы 
организует свыше 10 программ-акселераторов. 
Среди них «Фабрика дизайна», «Дизайн-цех», 
«Киношоурум», «Арт-сезоны», проект «ПРО. 
Креатус». 

Видеоигры — это серьезно
В 2025 году в инновационном центре 

«Сколково» откроется первый в России кластер 
видеоигр и анимации. Он расположится на 
пяти этажах здания бизнес-центра «Стратос» 
на улице Николы Теслы. На площади около 40 
тысяч квадратных метров планируется создать 
студии захвата движения и звукозаписи, обо-
рудованный кинозал, лекторий, конференц-
зал и выставочную зону. Ведущие компании 
отрасли смогут создавать видеоигры любого 
типа и сложности. Начинающие компании-
разработчики и анимационные студии полу-
чат доступ к высокотехнологичной профес-
сиональной аппаратуре. Присоединиться к 

кластеру планируют уже более 40 компаний.
«К гейм-индустрии зачастую относятся 

несерьезно, а между тем это одна из самых 
прогрессивных и творческих отраслей, раз-
вивающаяся на стыке ИТ, искусства и образо-
вания. Как показало исследование Агентства 
креативных индустрий Москвы, видеоиграми 
— будь то головоломки, стратегии, приклю-
чения или ролевые — увлечен практически 
каждый второй москвич», — написал Сергей 
Собянин.

Для большинства это развлечение, по-
зволяющее хорошо провести время. Для не-
которых — серьезный вид спорта с высокой 
конкуренцией и крупными призами, требую-
щий упорных тренировок и зачастую сплочен-
ной командной работы. В киберспортивных 
секциях городских центров дополнительного 
образования занимается более двух тысяч 
ребят.

Во многих профессиях симуляторы — не-
отъемлемый элемент обучения. Например, 
так тренируются пилоты и врачи. А столичные 
школьники с юных лет могут проверять гипо-
тезы, экспериментировать и проводить на-
учные исследования с помощью физической, 
химической и робототехнической виртуальных 
лабораторий, а также участвовать в вирту-
альных турнирах в «Московской электронной 
школе».

Компании, занимающиеся созданием 
и разработкой видеоигр, вносят весомый 
вклад в развитие экономики города. Инду-
стрия притягивает все больше молодых та-
лантливых творческих людей самых разных 
специальностей, среди которых сценаристы, 
мультипликаторы, программисты, операторы 
и звукорежиссеры.

«Дальнейшее развитие индустрии будет 
способствовать росту столичной ИT-отрасли, 

созданию инноваций в графике, звуке, ис-
кусственном интеллекте и виртуальной 

реальности, а также — появлению новых 
высококвалифицированных рабочих 
мест. А значит, задача города — под-
держать ее. Оператором поддержки 
выступает Агентство креативных 
индустрий», — добавил Сергей 
Собянин.

В частности, в инновационном 
кластере планируется создать сту-

дию захвата движения, позволяющую 
делать максимально реалистичную 

графику, сравнимую с кино. С помощью 
современного оборудования резиденты 

смогут фиксировать движения актеров 
или животных, а затем преобразовывать 

их в высококачественные цифровые изо-
бражения или анимацию. Для записи фоновых 
звуков, саундтреков и музыки, а также озвучки 
героев видеоигр и анимационных фильмов 
будет создана студия звукозаписи. Отсмотреть 
и скорректировать разработанные материалы 
резиденты кластера смогут в специально обо-
рудованном кинозале. Его оснастят экранами 
высокого разрешения для корректировки ви-
део, на которые точно передаются цвета.

Еще одна немаловажная функция класте-
ра — образовательная. Здесь будет работать 
современная обучающая площадка для моло-
дых специалистов. Партнерами готовы стать 
как вузы, так и учреждения дополнительного 
образования.

«Совместные образовательные програм-
мы, обучающие лекции и сессии вопросов и 
ответов с экспертами помогут формировать и 
развивать новое поколение ИT-специалистов. 
Для образовательных программ и курсов в 
кластере предусмотрен лекторий — техниче-
ски оснащенное модульное помещение с воз-
можностью разделения под разные форматы 
мероприятий», — подчеркнул мэр Москвы.

В конференц-зале и выставочной зоне 
представители индустрии смогут проводить 
творческие и бизнес-мероприятия, размещать 
экспозиции, а также демонстрировать свои 
наработки. Для деловых совещаний предусмо-
трены переговорные комнаты.

«Уверен, что благодаря новой площадке 
индустрия видеоигр получит мощный импульс 
для развития, а город — новые рабочие места», 
— заключил Сергей Собянин.

Молодым везде 
протянут руку
Поддержка молодых кадров важна во 

всех сферах, и креативная — не исключе-
ние. Москва готова помогать тем, чьи главные 

свершения еще впереди. Например, музыкан-
там — созданная в столице система обучения 
и продвижения молодых музыкантов охваты-
вает свыше 54 тысяч талантливых москви-
чей. Ребята школьного возраста обучаются 
академическим, народным и современным 
направлениям музыки в 149 городских школах 
искусств и успешно выступают на концертах 
и других мероприятиях городского и феде-
рального масштаба. Продвижению треков 
начинающих артистов способствуют проекты 
Московского продюсерского центра — Мо-
спродюсера. Московский многофункциональ-
ный культурный центр помогает организовать 
выступления на профессиональной концерт-
ной площадке, а проект «Фабрика музыки» 
Агентства креативных индустрий — обучать 
музыкальных продюсеров и менеджеров.

Сложно переоценить роль музыки, когда 
речь заходит о творчестве. Столица готова 
предоставить обучение по самым разным 
направлениям — инструментальное испол-
нительство, композиция, академическое, 
народное, эстрадно-джазовое и хоровое 
пение, саунд-дизайн и звукорежиссура. Дети 
могут освоить игру практически на любом 
музыкальном инструменте: фортепиано, ор-
гане, гуслях, домре, скрипке, арфе, флейте, 
ударных, электрогитаре и других. На заня-
тиях в школах искусств дети также изучают 
сольфеджио и музыкальную литературу и 
пробуют себя в трех видах музыкальной дея-
тельности: композиторской, исполнительской 
и звукорежиссерской. 

Воспитанники школ искусств выходят и на 
большую сцену и побеждают во всероссийских 
конкурсах, таких как телевизионный конкурс 
юных талантов «Синяя птица», или в междуна-
родных, например в конкурсе юных музыкантов 
«Щелкунчик», конкурсе Classic Winds, конкурсе 
юных пианистов Elsa Pozzoli и других.

Еще один важнейший игрок на креа-
тивной арене — Московский продюсерский 
центр, который реализует проекты для мо-
лодых талантов на протяжении 10 лет. За 
это время более 4500 начинающих артистов 
представили свое творчество не только жи-
телям Москвы, но и других городов страны.

Так, благодаря проекту «Уличный артист» 
любой желающий вне зависимости от творче-
ского стиля и жанра, возраста и профессии 
может выступить на улицах столицы.

Для этого нужно лишь забронировать 
площадку на портале мэра Москвы. А в 
рамках проекта «Уличный артист в парках» 
выступить можно на зеленых территориях 
города — бронирование площадки доступно 
победителям, которых выбирают представи-
тели парков-участников.

Проект «Плейлист Моспродюсер/Му-
зыка в парках» позволяет авторам попасть 
в ротацию главных парковых и культурных 
пространств Москвы — их произведения 
звучат весь зимний или летний сезон. Луч-
шие композиции также включают в темати-
ческие плейлисты ведущих стриминговых 
сервисов. 

Еще один важный проект — «Лайн-ап 
#Моспродюсер», который дает артистам 
возможность выступить перед многотысяч-
ной аудиторией на масштабных мероприя-
тиях, таких как День города и московский 
выпускной. 

Еще одним ярким проектом прошедшего 
года стала «Фабрика музыки», созданная 
Агентством креативных индустрий. Проект 
позволил участникам музыкальной сферы 
выйти на новый профессиональный уровень. 
Из 900 подавших заявки организаторы вы-
брали 96 человек. Проект представляет собой 
серию регулярных коротких резиденций для 
музыкальных продюсеров, менеджеров и 
молодых артистов. Его цель — раскрыть твор-
ческий потенциал участников музыкальной 
индустрии и обеспечить платформу для связи 
с профессиональным музыкальным сообще-
ством и потенциальными работодателями.

Продюсеры и менеджеры проекта по-
могают начинающим авторам сделать пер-
вые шаги в карьере, а опытным — улучшить 
свои профессиональные навыки. В каждой из 
трех резиденций участники объединялись в 
команды, состоящие из менеджеров, музы-
кальных продюсеров и исполнителей, а затем 
проходили практику на звукозаписывающих 
студиях при поддержке кураторов и настав-
ников и создавали собственный уникальный 
продукт.

Евгения НИКИТСКАЯ. 

Рубль переживает непростые време-
на, лихорадит его будь здоров, валютный 
курс то валится, то укрепляется. Как, что, 
почему вдруг и вдруг ли? 

Многим успокоиться тем фактом, что 
зарплаты и пенсии они получают в рублях, 
а не в долларах, евро и юанях, как-то не 
получается. Причина такого беспокой-
ства понятна: за несколько последних де-
сятилетий люди прекрасно поняли, что 
вся история с обесценением рубля очень 
плохо отражается на ценах, они растут. 
Центробанк ключевую ставку повышает и 
повышает, а ничего сделать с растущими 
ценами пока не может. 

Так стоит ли все-таки беспокоиться? 
Конечно, стоит. Паниковать не надо, разу-
меется, но пытаться как минимум понять, 
что происходит, требуется. 

Начнем с формальностей: как ны-
нешнее ослабление рубля соответствует 
официальным прогнозам. Согласно Про-
гнозу социально-экономического разви-
тия Российской Федерации на 2025 год и 
на плановый период 2026 и 2027 годов, 
среднегодовой курс доллара в 2024 году 
должен составить 91,2 рубля за доллар 
США. Сколько сегодня доллар стоит? Сто 
рублей и даже больше. Ну да, среднегодо-
вой курс будет пониже нынешнего уровня, 
но все равно значительно выше прогно-
зируемого показателя. Важно еще и то, 
что упомянутый прогноз появился совсем 
недавно, в сентябре 2024 года.

Еще одни важные валютные ориенти-
ры для сравнения: в 2027 году, согласно 
прогнозу, курс доллара должен будет со-
ставить 103,2 рубля за доллар. Это через 
три-то года? 

Выводы очевидны: то, что сегодня про-
исходит с валютным курсом рубля, никоим 
образом не предусматривалось официаль-
ными прогнозами, исходя из которых, соб-
ственно, был принят федеральный бюджет 
на ближайшие 2025–2027 годы.

Утешать себя тем, что экспортеры 
от слабого курса рубля только выигра-
ют, потому что их выручка в рублевом 
эквиваленте будет существенно выше, 
как-то не очень получается. Не все же 
мы относимся к счастливому племени 
экспортеров...

Между тем проблема ускорения ин-
фляции ведет к обесцениванию доходов 
людей. Бюджетные средства, предусмо-
тренные для индексации пенсий, соци-
альных выплат и зарплат бюджетников, 
должны быть поэтому увеличены, а бюджет 
и без того продолжает оставаться дефи-
цитным. Значит, это тоже проблема.

Но вернемся к ситуации сегодняшнего 
дня: что же такое произошло, что рубль 
дал слабину? На эту тему уже многие вы-
сказали свою точку зрения. Но надо обра-
тить внимание еще на некоторые важные 
моменты.

Триггером, спусковым крючком, ны-
нешнего периода резкого ослабления 
рубля явились очередные санкции про-
тив российского финансового сектора. 
Прежде всего, против «Газпромбанка», 
введенные во 2-й половине ноября 2024 
года. Кажется: и почему вдруг? Это же 
всего лишь очередные санкции — мало 
ли банков у нас под ними «ходит»? Дело 
в том, что именно «Газпромбанк» как раз 
и обеспечивал в последнее время ва-
лютные расчеты многих наших ключевых 
экспортеров. 

Проблема и в том, что упомянутые 
санкции были введены в период очеред-
ного витка эскалации нынешнего геопо-
литического конфликта. Это еще больше 
повысило уровень неопределенности в 
российской экономике, а неопределен-
ность всегда повышает спрос на валюту в 
качестве страховки на случай ухудшения 
ситуации. 

Плюс проблемы с обузданием инфля-
ции, которая обесценивает рубль.

Плюс невозможность с недавних вре-
мен валютных биржевых торгов, что само 
по себе стимулирует волатильность курса 
рубля. Эти «плюсы» можно продолжать. 

В целом есть немало причин, почему 
рубль и без последних введенных санкций 
против российского финансового сектора 
находился под давлением. И это проблема, 
что есть такие причины, потому что без них 
спусковой крючок может привести только 
к холостому выстрелу. 

Сегодня стало популярным объясне-
ние происходящего с рублем разовыми 
факторами. И, казалось бы, все верно, 
все правильно. Что произошло, то уже 
произошло, а жизнь будет идти вперед. 
Если это даже санкции, то к ним можно 
адаптироваться, как-то привыкнуть. Тем 
более что есть факторы фундаментального 
характера.

Касательно валютного курса одним из 
таких фундаментальных факторов являет-
ся соотношение экспорта и импорта. Если 
экспорт больше импорта, то внешнеторго-
вый баланс является положительным, что 

для национальной валюты хорошо. А если 
этот баланс к тому же лучше прошлогодних 
показателей, то, казалось, вообще все 
замечательно с точки зрения фундамен-
тальности. Но есть нюанс.

Посмотрим на статистику, публикуе-
мую Федеральной таможенной службой. 
По итогам января–сентября 2024 года 
экспорт России в стоимостном выраже-
нии составил 318,2 млрд долларов при 
импорте 203,3 млрд долларов (положи-
тельное сальдо 114,9 млрд долларов). 
Год назад, в январе–сентябре 2023 года, 
положительное внешнеторговое сальдо 
сложилось в объеме 103 млрд долларов 
(экспорт — 316,9 млрд долларов, импорт 
— 213,9 млрд долларов). Получается, что 
ситуация в этом году складывается даже 
лучше. Да, совсем ненамного, но лучше. 
Проблема в том, что это положительное 
внешнеторговое сальдо в объеме 100 с 
лишним млрд долларов только кажется 
очень большим. Для сильной поддерж-
ки российского рубля его сегодня явно 
недостаточное. 

Рубль, следует обратить внимание, 
и год назад ослабевал достаточно актив-
но (не путать с 2022 годом, когда после 
резкого обесценения в феврале-марте 
2022 года он потом стремительно укре-
пился). Примечательно, что показатель 
положительного сальдо внешнеторгового 
баланса в 2024 и 2023 годах примерно в 
3 раза меньше по сравнению с аналогич-
ным показателем 2022-го. То есть с точки 
зрения фундаментальности этот фактор 
и в 2023 году, и сегодня, в 2024 году, со-
всем не такой значимый, чтобы сильно 
помочь рублю. 

К тому же когда влезаешь в детали, 
надо еще учитывать, к примеру, нынешнюю 
реальность в виде перехода во внешнетор-
говых сделках на расчеты в национальных 
валютах. То есть сальдо положительное, но 
его валютное качество стало иным. 

Уж если мы затронули фундаменталь-
ные факторы, тогда надо иметь в виду и 
другие, которые также оказывают свое 
влияние на курс рубля. Уже упомянутая 
выше неопределенность экономической 
ситуации — это тоже фундаментальный 
фактор. Великий российский советский 
экономист Николай Кондратьев указывал, 
что «в области общественной экономиче-
ской жизни мы имеем дело с явлениями, 
также неизмеримо более сложными, чем в 
сфере точного естествознания. Здесь мы 
располагаем еще меньшим количеством 
установленных связей-закономерностей, 
и они поддаются в еще меньшей степени 
точному количественному выражению». 
Неопределенности в последнее время 
стало значительно больше, и это не укре-
пляет рубль.

А общее состояние российской эко-
номики — фундаментальный фактор? Да, 
конечно. Но если оценивать его с точки 
зрения двух основных макроэкономиче-
ских показателей — инфляции и дина-
мики ВВП, то и здесь есть проблемы. Об 
инфляции не буду лишний раз говорить 
— все и так знают, что она растет, вместо 
того чтобы тормозить, как рассчитывали 
денежные власти. А вот по динамике ВВП 
российская экономика тормозит: если в I 
квартале 2024 года ВВП вырос на 5,4% в 
годовом выражении, во II квартале — на 
4,1%, то в III квартале — на 3,1%.

Есть еще такой фактор — мировые 
цены на нефть, которые с учетом специфи-
ки нашей экономики также можно отнести 
к фундаментальному фактору. Не очень-то 
и высокие цены на нефть сегодня с учетом 
нынешней многомерной реальности: 70 
с небольшим долларов за баррель. Это 
не слишком комфортный для российской 
экономики уровень — как говорится, «на 
тоненького». 

Вот вам и фундаментальные факторы, 
с которыми, казалось бы, все хорошо. Про-
блема в том, что когда и с фундаменталь-
ными факторами не все хорошо, разовые 
факторы могут стать чем-то большим. Тот 
или иной разовый фактор в такой ситуации 
может стать спусковым крючком серьез-
ного кризиса, обвала, девальвации... Он 
способен стать тем самым «черным лебе-
дем», с прилетом которого начинается все 
самое нехорошее.

В 2008 году мировой финансовый кри-
зис разразился тоже с прилетом своего 
«черного лебедя» — крушения одного из 
крупнейших американских инвестицион-
ных банков Lehman Brothers. А ведь, каза-
лось, разовый фактор. Ну грохнулся еще 
один банк… А потом весь мир оказался 
в финансово-экономическом кризисе. В 
России, кстати, результатом того кризиса 
стало падение ВВП в 2009 году на 7,9%. 

Не думаю, что происходящее сегодня с 
рублем стало следствием прилета настоя-
щего «черного лебедя». Однако не стоит 
недооценивать такого риска. Фундамен-
тальные же факторы требуют тем более 
максимально объективной оценки. 

«ЧЕРНЫЙ ЛЕБЕДЬ» ДЛЯ РУБЛЯ 
Фундаментальные проблемы угрожают стабильности 

национальной валюты

Игорь НИКОЛАЕВ,
главный научный сотрудник Института экономики РАН
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Многим россиянам хорошо знаком 
вкус шоколада «Алёнка», который 
погружает нас в атмосферу яркого 
и беззаботного детства. «Аленку» 
стала выпускать фабрика «Красный 
Октябрь» в 1965 году, этот шоколад 
быстро завоевал симпатии и стал 
одним из самых популярных марок 
шоколада в нашей стране. А еще 
в России существует и сеть фир-
менных магазинов с одноименным 
названием. 

Без преувеличения можно сказать, что 
магазины «Алёнка» — это настоящий рай для 
ценителей различных сладостей и хорошего 
настроения. В канун новогодних праздников 
рассказываем историю появления магазина, 
а также разбираемся, почему он как магнит 
притягивает все больше и больше клиентов. 

Магия сладкого для 
взрослых и детей
«Алёнка» — это собственная розничная 

сеть холдинга «Объединенные кондитеры». 
Первый фирменный магазин появился в центре 
Москвы рядом со зданием фабрики концерна 
«Бабаевский» еще в 2015 году. Концепция су-
пермаркета сладостей полюбилась россиянам 
так же быстро, как и знаменитые шоколадки. 
На сегодняшний день таких магазинов уже 
118, они расположены по всей стране, а самая 
удаленная от центра «Алёнка» находится в 
Благовещенске, где работает одна из фабрик 
холдинга «Объединенные кондитеры — «Зея».  

Разнообразие, которое можно встретить 
в каждой торговой точке, удивит даже самого 
искушенного ценителя сладостей. Магазины 
привлекают как взрослую публику, которая 
с ностальгией покупает излюбленные брен-
ды «Мишка косолапый», «Красная шапочка», 
«Бабаевская Белочка» и «Кара-Кум», так и 
детишек, которые с удовольствием изучают 
многочисленные новинки с самыми смелыми 
вкусами. Магазину есть что предложить и це-
нителям «съедобных драгоценностей» — краф-
товых угощений в виде конфет ручной работы. 

«В нашей сети представлены не толь-
ко три большие московские фабрики: «Рот 
Фронт», «Красный Октябрь», «Бабаевский», 

но и конфеты региональных фабрик.  Ассор-
тимент продукции региональных фабрик по-
стоянно расширяется, например, недавно у 
покупателей «Алёнки» появилась уникальная 
возможность сравнить легендарную конфету 
«Мишка косолапый» разных фабрик — ново-
сибирской и московской», — рассказывает 
руководитель отдела маркетинга розничной 
сети «Алёнка» Татьяна Крючкова. 

Кроме того, для клиентов «Алёнки» дей-
ствует программа лояльности, система скидок 
и специальных предложений.

Праздники с «Алёнкой»: 
как сделать Новый год 
особенным 
Не удивительно, что с приближением 

новогодних праздников у фирменной сети 
магазинов «Объединенных кондитеров» нет 
отбоя от клиентов. В этом году здесь пред-
ставлено 80 различных наборов из разного 
вида сладостей на любой вкус и кошелек. 
Холдинг «Объединенные кондитеры» уверенно 
занимает лидирующие места по объемам про-
даж новогодних подарков в России и, можно 
сказать, задает тренды в категории «ново-
годние подарки».

Готовиться к Новому году с «Алёнкой» на-
много проще и удобнее. Магазины буквально 
усыпаны многочисленными праздничными 
наборами, шоколадными фигурками, а также 
конфетами в новогодней упаковке. Чего сто-
ит один только набор «Новогодний подарок 
Шоколадная фабрика». Нарядная празднич-
ная упаковка в форме легендарного дома 
Абрикосовых весом в 1,5 кг вмещает в себя 
90 различных конфет и шоколадок на любой 
вкус.  А в новогоднем подарке от концерна 
«Бабаевский» «Зимнее утро» в составе нет 
карамели, это просто находка для любителей 
шоколада и шоколадных конфет.

Многие упаковки ново-
годних подарков похожи на 
детские домики, сундучки и 
даже конфеты. С ними дети смогут разы-
грывать различные игровые сценки, а подарок 
в виде красивой звезды — повесить на елочку, 
как украшение. 

Очень впечатляет новогодний набор 
сладостей в виде открывающейся книги с 
изображением здания знаменитой фабрики 
«Красный Октябрь» и 3D-героями внутри — 
очень хороший подарок родным и близким! 

Новогодние подарки «Любимые с детства»  
собрали в себе все самые лучшие традиции 
нашей страны, у этих подарков очень узна-
ваемые образы: в виде самовара или в виде 
фигуры Деда Мороза, подарок в виде Спасской 
башни Кремля или сказочного новогоднего по-
езда. В «Любимых с детства» собрано ассорти 
сладостей: конфеты «Маска», «Бабаевская 
Белочка», «Мишка косолапый», «Красная ша-
почка» и другие.

Больше чем магазин: 
почему покупатели 
выбирают «Алёнку»
Для многих постоянных клиентов «Алёнка» 

давно перестала быть обычным магазином. 
Это часть образа жизни, любимое место, где 
посетители не только покупают вкусные кон-
феты и шоколад, но и заводят новые знаком-
ства, общаются и заряжаются позитивными 
эмоциями. 

«Есть покупатели, которые приходят по-
общаться, покупают по чуть-чуть. Посещают 
магазин, чтобы поговорить, рассказать, что у 
них в жизни происходит, посмотреть на люби-
мых продавцов, — продолжает Татьяна Крюч-
кова.  Многие покупатели знают, что в «Алёнку» 
кондитерские изделия попадают практически 
с конвейера наших кондитерских фабрик, и 

поэтому у нас в магазинах всегда очень свежие 
сладости, за это «Алёнку» особенно ценят».

Всего в магазинах представлена сладкая 
продукция 16 фабрик холдинга «Объединен-
ные кондитеры», свыше 500 наименований 
сладостей.

Также магазин удобен тем, что работает 
в формате самообслуживания. Каждый посе-
титель может выбрать приглянувшуюся глазу 
сладость и положить ее в корзину. А уже на 
кассе все товары будут взвешены и оценены. 
Кроме того, в «Алёнке» регулярно проводят 
дегустации новинок и классических сладостей.  

Дружелюбные сотрудники всегда готовы 
помочь посетителям с выбором подходящей 
продукции.

«Наша «Алёнка» — это как мини-праздник, 
куда можно прийти посмотреть, выбрать по 
одной-две конфетке, попробовать и вернуться 
снова. Люди приходят семьями, потому что 
дети выбирают одни конфеты, родители вы-
бирают другие, все вместе встречаются на 
кассе», — поделилась своими впечатлениями 
Татьяна Крючкова.

Магазины «Алёнка» — это настоящая 
территория новогоднего настроения. Здесь 
всегда можно найти изысканные лакомства на 
любой вкус. Разнообразные праздничные на-
боры и уникальная упаковка сделают подарки 
незабываемыми. Всем, кто хочет подарить 
родным и близким кусочек шоколадного вол-
шебства, точно стоит заглянуть в этот удиви-
тельный магазин.

Александр КУЛИБАНОВ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ РЕКЛАМА

огут разы-

как подарить 
близким 
шоколадное 
волшебство

С «АЛЕНКОИ»: 
НЕЗАБЫВАЕМЫЕ ПРАЗДНИКИ 

Новогодний подарок 
«Шоколадная фабрика» в фирменном 

магазине «Аленка».

СЕГО ДНЯ



Итоги последнего месяца осени слег-
ка озадачили экспертов: несмотря на 
ухудшение спроса, дорогую рыноч-
ную ипотеку и заоблачные цены на 
жилье, в Московском макрорегионе 
резко подскочило количество сделок 
по покупке новостроек. Разгулявшие-
ся инфляция, ожидание очередного 
повышения ключевой ставки ЦБ, 
которое больно ударит не только по 
карману потенциальных ипотечни-
ков, но и по рентабельности бизнеса 
девелоперов, означают одно: в на-
ступившем декабре ожидать тради-
ционных предновогодних массовых 
скидок от застройщиков не стоит.

По данным руководителя отдела анали-
тики и консалтинга «НДВ Супермаркет Не-
движимости» Елены Чегодаевой, на текущий 
момент на рынке новостроек старой и Новой 
Москвы представлено 3,77 млн кв.м жилья. 
Из них 2,83 млн кв.м (75%) приходится на 
старую Москву и 940,3 тыс. кв.м (25%) — на 
долю Новой Москвы.

С ее слов, в последнее время вырос спрос 
на жилье в высокой стадии строительной 
готовности. «Если в бизнес-классе он сфор-
мировался раньше, то в комфорт-классе 
начал проявляться с середины этого года. 
Потребители все чаще выбирают жилье на 
стадии монтажных или фасадно-отделочных 
работ. С учетом того, что понятие «стартовые 
цены» ушло в прошлое, это является разумной 
стратегией», — заметила Чегодаева.

«В ноябре 2024 года покупательская ак-
тивность на рынке недвижимости, включая 
рынок первичного жилья, выросла на фоне 
ослабления рубля», — сообщил «МК» управ-
ляющий директор компании «Метриум» Рус-
лан Сырцов. По его мнению, многие клиенты 
сознают, что в текущих условиях депозиты с 
высокими ставками становятся рискован-
ными, и гораздо надежнее вкладываться в 
ликвидные недвижимые активы. Особенно 
увеличился спрос на семейную ипотеку. Это 
связано с выделением из резервного фонда 
дополнительных лимитов на 142 млрд руб. на 
реализацию программы до конца 2024 года 
и ожиданиями ее возможного переформати-
рования в 2025 году. 

Также, по словам эксперта, в ноябре 
покупатели жилья стали чаще пользовать-
ся рассрочкой. Данная тенденция обуслов-
лена не только удорожанием кредитов, но 
и маркетинговой политикой девелоперов, 

которые стали предлагать более гибкие схемы 
рассрочки. «Кроме того, в ноябре 2024 года 
зафиксировано сокращение числа стартов 
новостроек — три против семи в аналогичный 
период 2023 года. Застройщики вынужде-
ны откладывать планы по реализации новых 
комплексов в связи с удорожанием бридж-
кредитов и проектного финансирования», 
— пояснил Сырцов. 

«Рынок недвижимости Московского 
региона в ноябре демонстрировал стагна-
цию», — отметила «МК» генеральный дирек-
тор компании Key Capital Ольга Гусева. По 
ее мнению, средняя стоимость квадратного 
метра в новостройках составила 610 тыс. 
руб., не изменившись по сравнению с октя-
брем. Объем предложения также остался 
практически неизменным: 52 000 квартир и 
апартаментов против 51 800 в конце октября. 
«Стагнация цен наблюдается практически во 
всех сегментах рынка, что свидетельствует о 
нежелании застройщиков резко пересматри-
вать цены, несмотря на ухудшение спроса», 
— подчеркнула Гусева.

Схожие данные предоставили аналитики 
компании «БЕСТ-Новострой». По их расче-
там, в Москве по итогам последнего месяца 
осени средняя цена 1 «квадрата» выросла на 
3% и достигла 610,4 тыс. руб. Средняя стои-
мость лота на экспозиции составила 35,8 млн 
рублей — также на 3% больше, чем по итогам 
октября.

Ценовые показатели новостроек 
комфорт-класса, по их оценке, практически 
не изменились по сравнению с данными октя-
бря. Средняя цена 1 кв.м по итогам ноября 
составила 342,3 тыс. руб. Средняя цена лота 
составила 15,4 млн руб., что менее чем на 
1% превышает октябрьские показатели. В 
новостройках бизнес-класса средняя цена 
«квадрата» уменьшилась за месяц на 2% до 
508 тыс. руб., а средняя стоимость лота — на 
4% до 32 млн руб.

В отличие от комфорт-класса и бизнес-

класса высокобюджетные сегменты пока-
зывают совершенно другую динамику. В 
премиальном сегменте в ноябре цены за-
метно выросли: средневзвешенная цена 1 
«квадрата» составила 1095,4 тыс. руб. (+5%), а 
средняя стоимость лота — 127,3 млн руб., что 
сразу на 7% больше, чем в октябре.

В конце ноября 1 кв.м в элитных ново-
стройках обойдется в среднем в 2567,1 тыс. 
руб. — на 6% больше, чем в октябре. Лот по-
дорожал сразу на 13% за месяц — до 388,6 
млн руб. Однако из-за малого объема пред-
ложения и особых характеристик каждого 
лота в элитном сегменте волатильность по-
казателей выражена существенно сильнее, 
чем в остальных классах.

«Выбор покупателей московских но-
востроек сегодня довольно прагматичен», 
— отметила Ольга Гусева. По ее словам, 
наибольшим спросом пользуются проекты 
с привлекательной ценой, хорошим располо-
жением, развитой инфраструктурой и бла-
гоустройством, соответствующие концепции 
«город в городе». Наличие коммерческой не-
движимости и социальных объектов является 
важным фактором, за который покупатели 
готовы платить, несмотря на существование 
более дешевых, но менее обеспеченных ин-
фраструктурой проектов. География спроса 
определяется объемом предложения. «Сейчас 
наибольшее предложение, а следовательно, 
и спрос приходится на север и запад Москвы. 
Растет предложение и спрос на востоке и юге 
столицы — это наиболее востребованные 
направления», — добавила Гусева. 

По мнению Сырцова, повышенной по-
пулярностью сегодня пользуются проекты 
квартальной застройки с просторными, но 
эргономичными планировками, развитой 
социальной инфраструктурой и обширным 
озеленением. Именно такое жилье стремятся 
приобретать семейные клиенты, которые 
сегодня преобладают на первичном рынке. 
«Больше всего сделок по ДДУ совершается 
в ЮАО, САО и ЗАО. Эти округа отличаются 
широким выбором, хорошей транспортной до-
ступностью, значительным числом образова-
тельных учреждений», — заметил аналитик. 

«В декабре в фокусе внимания потенци-
альных покупателей новостроек в Московском 
макрорегионе окажутся квартиры с отделкой. 
Учитывая постоянно растущую стоимость 
стройматериалов и дефицит квалифициро-
ванных ремонтных бригад, это позволит им 
сэкономить до 10% бюджета», — подчеркнул 
руководитель департамента продаж UNIQ 
Development Валерий Ручий.

До конца этого года бесспорным фаво-
ритом покупателей также будут апартамен-
ты, где 1 кв.м обычно продается дешевле, 
чем в квартирах. Напомним, не так давно 
московские власти запретили девелоперам 

возводить новые дома с помещениями это-
го вида коммерческой недвижимости. Но 
«остатки» апартаментов еще продаются в 
практически готовых проектах. Правда, их 
доля в общей структуре предложения не-
велика. В границах старой Москвы общая 
площадь экспозиции в апартаментах, которую 
планируется ввести до конца года, составляет 
всего 37 076 кв.м.

«В старой Москве наибольшая доля экс-
позиции, которая будет вводиться до конца 
2024 года приходится на бизнес-класс (см. 
график). В сегменте квартир доля такого пред-
ложения составит 63,1%, в сегменте апарта-
ментов — 67,2%», — заметила Чегодаева. При 
этом на долю квартир, вводимых до конца 
2024 года, приходится 86% рынка, на долю 
апартаментов — 14%. Минимальная стои-
мость квартиры в этих проектах составляет 
11,7 млн руб., апартаментов — 6,2 млн руб.

До конца этого года больше всего про-
ектов будет сдано на западе Москвы, в ЗАО 
(см. график — 28,6%, минимальная стоимость 
квартир начинается от 14,6 млн руб.); на вто-
ром месте по количеству готовых проектов 
идет ЮАО (16,4%, минимальная цена квартиры 
— 10,6 млн руб.), третью строчку занимает 
СВАО (12,1%, минимальная цена квартиры 
— 11,9 млн руб.).

По прогнозу Руслана Сырцова, в начале 
2025 года спрос на первичное жилье немного 
просядет в связи с утверждением нового ипо-
течного стандарта. К тому же может снизиться 
ажиотаж вокруг семейной ипотеки, если пре-
зидент закрепит ее параметры до 2030 года. 
И, разумеется, на продажах отрицательно 
скажется рекордный «ключ», который в де-
кабре 2024 года, вероятно, снова вырастет. 
Но постепенно покупательская активность 
будет восстанавливаться, если ЦБ начнет 
снижать ключевую ставку. «Девелоперы будут 
сохранять высокий объем предложения для 
привлечения клиентов широким выбором. 
Цены в массовом сегменте и бизнес-классе 
будут стагнировать, а в премиальном и элит-
ном сегменте продолжат расти быстрее ин-
фляции», — полагает аналитик.

«Сейчас на ценовую динамику влияет пре-
жде всего инфляция», — уверена Гусева. По ее 
словам, интенсивный рост потребительских 
цен сопровождается аналогичным ростом цен 
на строительные материалы и другие услуги, 
необходимые застройщикам. Это существен-
но ограничивает возможности для снижения 
цен на жилье. Помимо кредитно-денежной 
политики ЦБ влияние на рынок новостроек 
также оказывает и высокий уровень ипотечных 
ставок. «Пока предпосылок для повышения 
доступности ипотеки в 2025 году нет. В этой 
связи важно следить за действиями прави-
тельства, которому придется поддержать ры-
нок жилищного строительства. Конкретные 
меры поддержки пока не ясны, но, возможно, 
государство будет стимулировать разнообраз-
ные схемы продаж, включая аренду с правом 
выкупа, лизинг и жилищно-накопительные 
кооперативы», — заключила эксперт.

Сергей АРТЕМОВ.
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По мнению экспертов, сегодня 
экологический фактор входит в 
топ-5 критериев при выборе места 
жительства. Особенно ценят чистый 
воздух и тишину во дворах граж-
дане, имеющие маленьких детей 
и ведущие здоровый образ жизни. 
«МК» решил узнать, где находятся 
экологически чистые и грязные 
районы Москвы?

Как рассказал «МК» частный маклер 
Александр Иванов, «зеленый» тренд на 
столичном рынке жилья начал набирать 
силу во время пандемии. Но эпидемия 
коронавируса давно прошла, а повышен-
ные стандарты качества жизни остались. 
Сегодня экофактор наряду с ценой лота, 
планировкой квартиры, транспортной до-
ступностью и социальной инфраструктурой 
входит в топ-5 критериев при выборе места 
для проживания. Но если ранее «зеленая» 
повестка была в приоритете у представите-
лей старшего поколения, которые хорошо 
помнят чадящие трубы советских заводов, 
то сегодня она в почете у семей, имею-
щих маленьких детей, у аллергиков и по-
купателей жилья бизнес-класса, ведущих 
здоровый образ жизни. «Из-за розы ветров 
больше всего «зеленых» районов находится 
на северо-западе и западе Москвы. Эти 
территории над уровнем моря выше, чем 
восточные и юго-восточные районы. Поэто-
му в САО и ЗАО меньше загазованность 
от автомобилей, легче дышится. Облака 
с пылью и выхлопными газами автомоби-
лей уходят на юго-восток. Плюс истори-
чески сложилось, что в ЮВАО размещено 
много вредных производств», — пояснил 
маклер.

Эксперт по недвижимости федеральной 
компании «Этажи» в Москве Вячеслав Мол-
чанов подметил разные подходы москвичей 
и приезжих из других регионов, которые 
впервые покупают московские «квадра-
ты»: «Если приезжие из-за шума стараются 
избегать промышленных зон, оживленных 
магистралей и складов, то старожилы или 
те, кто прожил в столице более трех лет, 
стремятся жить в удобном и престижном 
районе». «Но дело в том, что престижные 
районы за исключением центра и являются 
самыми зелеными», — добавил эксперт. По 
его оценке, к ним относятся богатые на парки 
Хорошево-Мневники и Строгино (оба СЗАО), 
а также Раменки (ЮЗАО), распложенные в 
пойме одноименной реки. 

На востоке столицы роль «легких» вы-
полняет Измайловский лесопарк, который 
занимает около половины площади района 
Измайлово. На юго-западе схожую функцию 
выполняет окруженное лесопарками Ясе-
нево, а на юго-востоке — Кузьминки, где 
треть района приходится на Кузьминский 
лесопарк.

«Все в порядке с экологией в Тимирязев-
ском районе и Сокольниках, где расположе-
ны одноименные парки, а также в Крылат-
ском и Строгине, которые славятся водными 
просторами и пляжами», — добавил дирек-
тор направления «Новостройки» «ИНКОМ-
Недвижимости» Валерий Кочетков.

По совету директора по продажам Est-a-
Tet Романа Соколова, перед началом поиска 
покупателю следует расставить приорите-
ты: чем он готов пожертвовать, на что го-
тов закрыть глаза, а что его категорически 
не устраивает. «После того как составлен 
шорт-лист жилых комплексов, обязательно 
пройдитесь пешком по тем районам, где они 
расположены, буквально в радиусе 15–20 
минут от ЖК. После этой прогулки вы многое 
для себя поймете: подходит ли вам уровень 
природного окружения, шума, легко ли здесь 
дышится», — заметил Соколов.

При выборе «зеленой» локации следу-
ет проанализировать данные из открытых 
специализированных источников, а не опи-
раться на субъективное мнение знакомых, 
рекомендует Молчанов. Например, много 
полезной и актуальной информации можно 
найти на портале Mos.ru в разделе «Воздух» 
(https://mosecom.mos.ru/karta/).

Как прояснил «МК» руководитель отде-
ла экологической экспертизы EcoStandard 
group Сергей Сысоев, экорейтинг районов 
столицы РФ оценивается по множеству пара-
метров (площадь и плотность населения, за-
груженность шоссе, наличие парков и водо-
емов, промзон, ТЭЦ, вредных производств, 
мусорных полигонов, очистных сооружений, 
количество сотовых вышек, стационарных 
объектов загрязнения и т.д.).

На текущий момент лучшие показатели 
зафиксированы на территории Новой Мо-
сквы. «Это связано с большой площадью, 
малой плотностью населения, низкой про-
мышленной и автомобильной нагрузкой. 
Среди лидеров — поселения Роговское, 

Первомайское, Вороновское, Кленовское, 
Михайлово-Ярцевское, Новофедоровское 
и рабочий поселок Киевский», — отметил 
Сысоев. 

Хуже всего качество воздуха, по мнению 
эколога, отмечается в районе Капотня. В 
этом районе ЮВАО находится Московский 
НПЗ, который, несмотря на старания его 
владельца, периодически загрязняет воздух 
побочными веществами нефтепереработ-
ки. «Коричневую» славу района закрепляют 
и другие «экологически грязные» объек-
ты: МКАД и ТЭЦ-22 в Дзержинском. Эта 
единственная электростанция в Москве, 
использующая в качестве основного топли-
ва не только газ, но и уголь, выбрасывает 
в воздух твердые частицы золы, оксиды 
серы и азота.

Неважные экологические рейтинги име-
ет и район Западное Дегунино, зажатый 
между крупными автодорогами (Дмитров-
ское и Коровинское шоссе, МКАД и СВХ). 
Большие площади района заняты промзо-
нами («Коровино», «Дегунино-Лихоборы», 
транспортно-логистический центр «Хов-
рино», ТЭЦ-2), по его территории проходит 
участок Октябрьской железной дороги. По 
сути, это скучный «спальник», в который 
люди просто возвращаются переночевать, 
чтобы утром снова уехать на работу.

В топ-5 «коричневых» районов Москвы, 
по мнению Сысоева, также входят районы 
Нижегородский, где по Волгоградскому и 
Рязанскому проспектам, ТТК и МСД идет 
нескончаемый поток большегрузного транс-
порта, есть несколько промзон, завод ЖБИ, 
Карачаровский мехзавод и АО «Полимер-
быт», Бутырский (помимо крупных автомаги-
стралей здесь имеются промзона «Огород-
ный проезд», участок Октябрьской железной 
дороги, электроподстанция «Бутырки» и по 
соседству «фонит» от Останкинской башни) и 
район Соколиная Гора с плотным автотрафи-
ком по МСД, шоссе Энтузиастов и проспекту 
Буденного. Очарование в виде Семеновского 
парка меркнет на фоне промзон «Семенов-
ская» и «Соколиная Гора».

Неблагоприятная экообстановка так-
же зафиксирована в районах Печатники 
(здесь расположены Курьяновские очист-
ные сооружения и Юго-Восточная хорда), 
Западное Бирюлево (мусоросжигательный 
завод №3), Очаково-Матвеевское (две трети 
района занимают крупные предприятия, в т.ч. 
пиво-безалкогольный комбинат «Очаково», 
мясокомбинат, ТЭЦ), Лефортово («Асфаль-
тстрой», Московский электромеханический 
завод, завод «Компрессор», ТЭЦ-11) и Не-
красовка, по соседству с которой распола-
гается Люберецкая станция аэрации. Проще 
говоря — очистные сооружения.

«Конечно, каждому покупателю хочется 
приобрести в Москве новую или вторичную 
квартиру рядом с красивым большим пар-
ком и подальше от шумных транспортных 
развязок. Но разница в цене жилья между 
схожими по параметрам лотами в эколо-
гически чистых и грязных локациях может 
составлять 25–30%», — подчеркнул Кочет-
ков. Как показывает статистика, далеко не 
все потенциальные покупатели согласны 
на такую солидную ценовую надбавку за 
чистый воздух и тишину.

Сергей АРТЕМОВ.

ПОЧЕМ 1 «КВАДРАТ» 
В 10 «ЗЕЛЕНЫХ» РАЙОНАХ 
СТАРОЙ МОСКВЫ НА 
ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ (ТЫС. РУБ.)
№ Район Цена 1 кв. м
1 Крылатское 295,5
2 Куркино 269,4
3 Ясенево 232,8
4 Хорошево-Мневники 312,4
5 Строгино 263,1
6 Измайлово 242,7
7 Сокольники 314,707
8 Тимирязевский 282,1
9 Раменки 371,5
10 Кузьминки 241,7

Источник: «Индикаторы рынка 
недвижимости».

ПОЧЕМ 1 «КВАДРАТ» 
В 10 «КОРИЧНЕВЫХ» РАЙОНАХ 
СТАРОЙ МОСКВЫ НА 
ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ (ТЫС. РУБ.)
№ Район Цена 1 кв. м
1 Капотня 228,7
2 Нижегородский 233,8
3 Бутырский 282,1
4 Западное Дегунино 235,4
5 Соколиная Гора 262,3
6 Очаково-Матвеевское 287,9
7 Лефортово 262,3
8 Печатники 251,2 
9 Западное Бирюлево 205,9
10 Некрасовка 204,4

Источник: «Индикаторы рынка 
недвижимости».

СТРУКТУРА СДАЧИ НОВЫХ КВАРТИР 
ДО КОНЦА 2024 ГОДА ПО ОКРУГАМ 

В СТАРОЙ МОСКВЕ, тыс. кв. м

Источник: «НДВ Супермаркет Недвижимости».

6,6% — САО (15,1)
12,1% — СВАО (27,5)
10,7% — ВАО (24,5)
2,4% — ЮВАО (5,4)
16,4% — ЮАО (37,5)
3,0% — ЮЗАО (6,8)
28,6% — ЗАО (65,2)
10,4% — СЗАО (23,8)
9,8% — ЦАО (22,6)

СТРУКТУРА ВВОДА  В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
НОВЫХ КВАРТИР В СТАРОЙ МОСКВЕ 

ПО КЛАССАМ ЖИЛЬЯ

17,2%

63,1%

19,7%
Комфорт 

(39,2 тыс. 
кв.м)

Бизнес 
(144,1 

тыс. 
кв.м)

Премиум 
(45,1 тыс. 
кв.м)

Источник: «НДВ Супермаркет Недвижимости».

ОТ КРЫЛАТСКОГО 
ДО КАПОТНИ

Названы «зеленые» 
и «коричневые» 
районы Москвы

которые стали предлагать более гибкие схемы 
рассрочки. «Кроме того, в ноябре 2024 года 
зафиксировано сокращение числа стартов 

класса высокобюджетные сегменты пока-
зывают совершенно другую динамику. В 
премиальном сегменте в ноябре цены за-
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ИстВЫСОКИЕ ЦЕНЫ 
НЕ ИСПУГАЛИ ПОКУПАТЕЛЕЙ

В ноябре число сделок 
с новостройками 
в Московском регионе 
выросло на 15%
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Рынок недвижимости попал в зону 
турбулентности. Однако на нем еще 
остались сегменты с недорогим вход-
ным билетом и потенциалом роста 
цен. К примеру, хорошей инвестицией 
или стартом для будущего дома яв-
ляется покупка подмосковной земли. 
Сегодня без проблем можно найти не-
дорогой участок и спокойно копить на 
постройку коттеджа. Сколько сейчас 
стоят участки в Московской области и 
Новой Москве и с какой скоростью они 
дорожают? 

«За прошлый год цены на участки вокруг 
Москвы выросли на 15%, а в этом — даже боль-
ше, хотя в первом полугодии подорожание было 
невелико. Но сейчас, когда ипотека на квартиры 
стала фактически недоступна большинству 
покупателей, а цены на них по-прежнему за-
шкаливают, многие обращаются к загородно-
му рынку, в том числе и с целью сохранения 
средств», — сообщил генеральный директор 
портала «Мир квартир» Павел Луценко. По его 
мнению, поскольку на первичном рынке коттед-
жей предложения не хватает, а на вторичном 
слишком много неликвидного жилья, то спрос 
перемещается на рынок участков. В среднем по 
Московской области и Новой Москве площадь 
надела, предлагаемого к продаже, увеличи-
лась с 11 до 12 соток, поэтому прирост к цене 
среднего лота получился больше, чем прирост 
за сотку земли.

По оценке эксперта, среди 25 подмосков-
ных шоссе сотка земли с декабря прошлого 
года подорожала везде. Больше всего — на 
Калужском (+59,6%), Боровском (+45,3%), Ки-
евском (+40,2%), Новорязанском (+37,5%) и 
Егорьевском направлениях (+30,8%).

«Быстрее всего дорожает земля в Новой 
Москве, ведь там открываются все новые стан-
ции метро. В их радиусе вся недвижимость, 
в том числе и участки, поднимается в цене», 
— объясняет аналитик. На Новорязанском на-
правлении сложная транспортная ситуация 
улучшилась за счет объездной дороги через 

Островцы, что позволило разгрузить трафик. 
А на Егорьевском направлении были самые 
дешевые участки — там земля «росла» просто 
по причине своей недооцененности.

К числу магистралей, где участки дорожа-
ли не очень активно, относятся Волоколамское 
(+1,9%), Новорижское (+3,5%), Ленинградское 
(+3,6%), Фряновское (+7,4%) и Осташковское 
(+7,5%) направления. В среднем по Подмоско-
вью и Новой Москве сотка увеличилась в цене 
на 19,9% за год, до 596,4 тыс. руб.

В лидерах подорожания по средней цене 
предложения — все те же направления: Ки-
евское (+55,5%), Калужское (+50,3%), Ново-
рязанское (+40,4%), Боровское (+29,7%) и Его-
рьевское (+24,8%). На Ленинградском (+1,6%), 
Осташковском (+2,2%) и Можайском (+2,8%) 
шоссе участки дорожали слабо. А еще есть 
две магистрали, вокруг которых участки сни-
зились в цене, — это Волоколамское (–2,3%) 
и Новорижское (–1,5%). «В среднем цена лота 
составила 7 157 292 рубля, что на 27,4% больше, 
чем годом ранее», — заключил Луценко. 

Ольга КВАСОВА.

ЗЕМЛЯ ОБЛЮБОВАННАЯ

ПОЧЕМ СОТКА ЗЕМЛИ 
В ПОДМОСКОВЬЕ
№ Направление Средн. Прирост
  цена, за год
  тыс. руб.

1 Рублево-Успенское 3972,6 12,0%
2 Ильинское 2854,0 13,3%
3 Боровское 2654,5  45,3%
4 Калужское 983,7 59,6%
5 Киевское 925,6 40,2%
6 Осташковское 850,4 7,5%
7 Новорижское 692,0 3,5%
8 Волоколамское 580,2 1,9%
9 Минское 569,5 18,7%
10 Можайское 560,1 14,4%
11 Дмитровское 543,9 26,7%
12 Пятницкое 539,1 11,4%
13 Ленинградское 532,7 3,6%
14 Ярославское 490,6 14,7%
15 Рогачевское 460,2 19,1%
16 Новорязанское 346,3 37,5%
17 Щелковское 342,1 8,4%
18 М-4 «Дон» 305,7 13,9%
19 Фряновское 305,5 7,4%
20 Варшавское 299,5 10,6%
21 Симферопольское 293,6 17,9%
22 Каширское 285,2 20,3%
23 Горьковское 264,0 29,8%
24 Носовихинское 251,4 25,0%
25 Егорьевское 203,7 30,8%

Источник: «Мир квартир».

Участки в Подмосковье 
и Новой Москве 
подорожали на 20%
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В Госдуме предложили начать за-
мораживать на семь дней средства 
на счетах, полученные от продажи 
квартир. Эта инициатива призва-
на защитить россиян от действий 
мошенников, использующих соци-
альную инженерию. Письмо с такой 
инициативой направила на имя 
главы ЦБ РФ Эльвиры Набиуллиной 
зампред Комитета по строительству 
и ЖКХ Госдумы, депутат Светлана 
Разворотнева. Насколько поможет 
данная мера защитить собствен-
ников жилья от аферистов, «МК» 
выяснил у экспертов.

Разворотнева отмечает, что за по-
следние два года мошенники стали актив-
но использовать схему обмана «продавец 
под влиянием», когда собственника жилья 
убеждают якобы участвовать в операции 
для помощи МВД, ФСБ или другим ведом-
ствам. Жертве предлагают продать квар-
тиру, а деньги перевести лжесотрудникам 
силовых структур. От подобных действий 
аферистов страдают не только продавцы, 
которых удалось обмануть, но и покупа-
тели недвижимости, которые не вступали 
с ними в контакт. Парламентарий привела 
статистику Гильдии риелторов Москвы, где 
только за одну неделю было зафиксировано 
10 подобных случаев. 

Согласно другим источникам, таких 
инцидентов гораздо больше. По данным 
МВД, за последние два года случаи мошен-
ничества с недвижимостью увеличились 
на 15–20%. «Участники рынка указывают, 
что каждый год возбуждается около 7 тыс. 
уголовных дел по таким преступлениям, — 
говорит директор по аналитике платформы 
для безопасности цифровых активов «Шард» 
Федор Иванов. — Последнее время пре-
ступники через дропов переводят деньги в 
криптовалюту, и установить реального бене-
фициара по сделке становится практически 
невозможно. Например, не так давно таким 
образом была обманута певица Лариса До-
лина, которую вынудили продать квартиру 
за 120 млн руб., а деньги, полученные от по-
лучателя, перевели на «безопасные счета» 
и конвертировали в криптовалюту».

Проблема осложняется еще и тем, что 
в России нет полноценного регулирования 
криптовалюты: МВД не публикует криптоа-
дреса, на которые поступили средства, по-
лученные от мошеннической сделки. В итоге 
никаких преград по обналичиванию этой крип-
товалюты за пределами России нет, а из-за 
ограниченных возможностей по взаимодей-
ствию с иностранными правоохранительными 
органами подобные дела расследуются долго 
и без реальной возможности вернуть похи-
щенное, констатирует эксперт.

По закону передача квартиры проходит 
в срок до одной недели после регистрации 
перехода права собственности и получения 
денег. Разворотнева для защиты имуществен-
ных прав граждан предлагает заморозить 
эти средства для переводов на 7 дней, но 
оплачивать кредиты или коммунальные услуги 
этими деньгами будет можно. «Ко мне обрати-
лись пострадавшие граждане, — рассказала 
депутат. — Только когда к ним пришли реаль-
ные покупатели квартиры, они поняли, что их 
обманули и они лишились жилья. Но сейчас 
сделать уже ничего невозможно. Поэтому 
важно, чтобы был такой период, чтобы люди 
могли прийти в себя и проверить сделку».

Однако правозащитники указывают, 
что пострадать от подобной меры могут 
добропорядочные граждане. Как отметил 
председатель правления Международ-
ной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин, ежемесячно в стране 
совершаются сотни тысяч сделок с объектами 
недвижимости и здесь нужно сопоставлять 
эти цифры с тем количеством мошенничеств, 
которые в этот момент происходят. «Вводить 
предложенные сверхжесткие ограничения 
— недельный срок периода охлаждения — 
является неоправданным решением на мало-
значимую проблему, — считает эксперт. — 
Максимум можно ввести период охлаждения 
продолжительностью сутки, но не более».

Иногда людям нужно продать квартиру и 
срочно на эти деньги купить валюту или при-
обрести другой объект недвижимости. В этом 
случае вводить недельный срок, в течение 
которого человек не может распоряжаться 
своими деньгами, было бы неправильно. Так-
же не совсем понятно, что могут дать допол-
нительные семь дней. Если человек находится 
под сильным влиянием мошенников, то они 
могут продержать его на крючке и больше 
недели. Полно примеров, когда жертвы об-
ращаются в полицию уже после того, как они 
отдали мошенникам все сбережения, а потом 
взяли кредит и тоже отдали эти деньги.

По мнению основателя сервиса «Кред-
чек» Эльмана Мехтиева, дело не в том, чтобы 
появился очередной период «охлаждения» 
при совершении еще одного типа сделок, а 
в том, чтобы найти механизмы, которые по-
зволят продавцам пользоваться деньгами в 
случае срочной необходимости.

Наталия ТРУШИНА.

СЕМЬ ДНЕЙ 
ПРОВЕРЬ
Деньги от продажи 
жилья могут 
заблокировать 
на неделю



— Что теперь ждет христианское на-
селение САР, христианские ценности и 
объекты культуры, которыми буквально 
усеяна сирийская территория?

— Думаю, начать нужно с того, что ждет 
алавитов — группу мусульман, которая счи-
тается отколовшейся от шиитов либо ми-
стическим, со свойствами синкретизма, 
ответвлением от них. Алавиты составляли 
порядка 10% населения Сирии, при этом в 
силовых структурах и армии до конфликта 
2011 года их было 70%, что объясняется 
легко: к этой форме вероисповедания при-
надлежали Башар Асад и его отец Хафез 
Асад.

Партия БААС, при всех ее плюсах и мину-
сах, почему была заинтересована в светском 
характере Сирийской Арабской Республики? 
Потому что они выражали интересы держав-
шегося за власть меньшинства.

— А кто был отодвинутым на второй 
план большинством?

— Сунниты. На чем и сыграли те, кто рас-
качивал конфликт с момента, когда Башар Асад 
договаривался о строительстве газопровода 
в Иран, угрожавший положению суннитских 
арабских государств Аравийского полуостро-
ва. С этого начиналась «арабская весна».

— То есть восстание поднимали не 
против «режима Асада», а против «засилья 
алавитов»?

— Пропаганда радикалов делала эти 
понятия тождественными. Алавиты были 
приоритетной целью суннитских радикалов, 
включая «Джебхат ан-Нусру» — нынешнюю 
ТАШ (признана в РФ террористической и за-
прещена). Был даже лозунг такой: «Алавитов 
— под нож, христиан — в Ливан».

До последнего была надежда, что хотя 
бы часть прежней веротерпимой САР со-
хранится в виде неподвластного радикалам 
анклава, что зависело от позиции внешних 
сил: частично от России — уйдем ли мы с 
авиабазы Хмеймим и из портов в Сирии. И от 

того, как будут себя вести Израиль, начавший 
уже наземную операцию на Голанских высо-
тах, плюс Турция.

Но прибрежная полоса Сирии уже под 
властью ТАШ (признана в РФ террористиче-
ской и запрещена). Вера в то, что к западу от 
долины реки Оронто, вдоль горной гряды и 
моря (с портами Латакия и Тартус), может быть 
создан отдельный анклав, растаяла как дым. 
И это удивительно, учитывая, что население 
этих двух портовых городов составляют как 
раз алавиты, шииты, христиане.

В конце концов, для возникновения этой 
неподвластной исламистам «приморской 
Сирии» сами сирийцы должны были быть 
готовы выстроить надежную линию обороны, 
потому что наши ВКС и ВМФ не могут что-что 
сделать, когда сирийская армия на местах 
разбегается.

— Этот анклав мог бы в идеале при-
нять беженцев?

— Не просто беженцев, а все жизнеспо-
собные силы, включая алавитов, готовых от-
стаивать свое существование, плюс христиан. 
Здесь уже момент лояльности не к Асаду, а 
к той Сирии, которую выстраивали на про-
тяжении десятков лет. Они могли бы держать 
фронт и как-то договариваться: Малая, услов-
но алавито-христианская Сирия с Большой 
под властью радикалов, плюс был бы еще 
отдельный курдский анклав.

Но надежда на это не сбылась. А боевики 
сейчас получают выход к морю…

— Джихадисты заняли район Лата-
кии — к каким последствиям это может 
привести?

— Вероятны тяжелые, кровопролитные 
истории, связанные с попыткой экстреми-
стов подчинить алавитские и христианские 
поселения близ Латакии; в самом портовом 
городе также возможны беспорядки, там же 
находится несколько древних храмов. На-
конец, Музей истории Тартуса расположен 
в соборе Пресвятой Богородицы, построен-
ной крестоносцами, — это мировой шедевр 
романской раннеготической архитектуры. 
Вспомним еще замок тамплиеров Шестель 
Блак, где действует православная церковь. 
Учитывая обращение боевиков с крепостными 
сооружениями (Крак-де-Шевалье и другими) 
в самом начале — я вообще никакого нега-
тивного сценария бы не исключал.

— Предположим, что Малая Сирия 
стала бы реальностью, — ушли бы туда 
христиане?

— Кто-то ушел бы. Но многие ушли бы 
дальше. Опасность же не в том, что «христиан 
в одну ночь всех вырежут». Возможны погромы 
и проявления вандализма — мы их видели в 
прошлом в Маалюле, Хомсе, Дейр-эз-Зоре. 
Хотя нельзя исключать, что вооруженная оп-
позиция попытается вести себя «на камеру» 
цивилизованно.

Но есть глубинный риск, что установится 
такой режим или такой уровень безвластия, 
при котором христианам ничего не останется, 
как продолжить свой исход, — а их уже в САР 
осталось в два раза меньше, чем в 2011-м. В 

целом православные и католики в силу своего 
шаткого положения крайне мобильны. Люди 
будут уезжать, и вынужденная эмиграция 
— ключевая угроза для христианского при-
сутствия в Сирии.

Приведу пример. Есть замечательное 
поселение Хабаб, откуда годами выходят 
поколения сирийских врачей, — там живут 
мои друзья, они с таким трудом провели воду, 
сделали свет. Они и так настрадались от тер-
рористов, а если продолжится радикализация 
— им проще перебраться в Россию. И так 
многие поступят.

— Захваченную Сирию мы уже мыс-
ленно «отпустили» — что ждет оставшиеся 
там православные и католические мо-
настыри, древние поселения, о которых 
мы с вами подробно говорили в прошлом 
интервью?

— Все несуннитские общины ждет мед-
ленное увядание. Что касается монастырей — 
к северу от Дамаска мы вспоминали обители 
в Каре, Сайднае, Маалюле. Их судьба вызы-
вает не меньшую тревогу, чем судьба Прямой 
улицы Дамаска, на которой располагаются 
три патриархии (православная, мелькитская 
греко-католическая и сиро-яковитская), ар-
хиепископии армян и сиро-католиков, а также 
храмы, в том числе Дом Анании, где по пре-
данию крестился и обрел зрение апостол 
Павел.

Захватившие власть в САР наверняка 
вскоре установят контроль над почитаемым 
христианами и шиитами монастырем Свя-
того Георгия в долине Бекаа (Антиохийский 
патриархат).

Я не хочу нагнетать, но будущее малых 
общин из-за возможного принуждения к 
бегству, мягко говоря, туманно. Не дай бог, 
боевики вернутся к тем методам, с которых 
они начинали, — потому что действуют те же 
люди, что и в 2014 году, независимо от «смены 
вывесок» вооруженных группировок.

— Правильно ли я понимаю, что исход 
монастырей с одновременным вывозом 
культурного христианского наследия, ска-
жем, в соседний Ливан невозможен?

— Естественно, фрески или такие памят-
ники, как древнейшие престолы — алтари 
монастыря Святого Сергия и Вакха в селении 
Маалюля, — забрать с собой никак нельзя. Да 
и как можно, если они там стояли веками?

У сирийских христиан в принципе мало 
что осталось из произведений той же иконо-
писи XVI–XVII веков: многое было расхищено 
во время прошлых волн стихийных грабежей. 
Но то, что уцелело, вряд ли удастся спасти, 
если начнутся террор и мародерство.

Меня очень беспокоит положение на-
циональных музеев в Дамаске и Латакии 
— сохранность их богатейших коллекций, 
куда были частично вывезены памятники из 
Пальмиры.

Так что в любом случае происходящее — 
огромная катастрофа.

Иван ВОЛОСЮК.

Не успели в захваченном боевиками 
Дамаске отгреметь праздничные 
выстрелы по случаю свержения пре-
зидента Асада, как две иностран-
ные державы нанесли по сирийской 
территории удары. При этом Израиль 
не ограничился атакой с воздуха, а 
устроил наземную операцию.

Израиль заявил, что нанес авиаудары по 
«системам стратегического вооружения» на 
территории Сирии и что наземные войсковые 
операции на сирийской территории являются 
«ограниченным, временным» шагом.

Выступая в Иерусалиме, министр ино-
странных дел Израиля Гидеон Саар заявил: 
«Единственный наш интерес — это безопас-
ность Израиля и его граждан. Вот почему 
мы атаковали системы стратегического во-
оружения, такие как, например, оставшееся 
химическое оружие или ракеты дальнего ра-
диуса действия, чтобы они не попали в руки 
экстремистов».

Израильская ежедневная газета «Едиот 
Ахронот» сообщила, что объектами изра-
ильских атак в Сирии были склады оружия 
и запасы ракет класса «земля–земля». Два 
источника в региональной службе безопас-
ности сообщили агентству Reuters, что Из-
раиль нанес удар по комплексу безопасности 
в районе Кафр-Суса в Дамаске.

За последние годы Израиль нанес сотни 
авиаударов по Сирии, нацеленных, по его 
словам, на военные объекты, связанные с 
Ираном и «Хезболлой».

Ранее израильские военные опубликова-
ли фотографии войск ЦАХАЛ, действующих 
в районе горы Хермон, которая находится к 
северо-востоку от Голанских высот — спор-
ной территории, которую Израиль захватил 
у Сирии в 1967 году и аннексировал в одно-
стороннем порядке в 1981-м.

При этом в Израиле приветствовали свер-
жение Асада, который был ключевым союзни-
ком Ирана и ливанской группировки боевиков 
«Хезболла», но выразили обеспокоенность 
по поводу того, что будет дальше. Израиль 
заявляет, что его войска временно захватили 
буферную зону на территории Сирии, соз-
данную в соответствии с соглашением 1974 
года, после того как сирийские войска были 
выведены оттуда в условиях хаоса.

«Мы не позволим никакой враждебной 
силе утвердиться на нашей границе», — за-
явил Нетаньяху, комментируя ввод израиль-
ских войск на подконтрольную Сирии часть 
Голанских высот. 

Нетаньяху приветствовал отставку Асада 
как «исторический день», который последовал 

за ударами, нанесенными Израилем по сто-
ронникам Асада Ирану и «Хезболле» в ходе 
недавней войны в Ливане.

Израильские войска взяли под кон-
троль вершину горы Хермон на сирийской 
стороне границы, а также несколько других 
объектов, которые считаются важными для 

стабилизации контроля над районом.
Генерал-лейтенант Герци Халеви, на-

чальник генерального штаба вооруженных 
сил Израиля, подтвердил ранее, что изра-
ильские войска вышли за пределы демили-
таризованной буферной зоны на Голанских 
высотах, заявив, что Израиль «ввел войска 
на сирийскую территорию», хотя и не стал 
вдаваться в подробности.

Как отмечает The New York Times, раз-
вертывание наземных войск за пределами 
демилитаризованной зоны в Сирии знаме-
нует собой значительный сдвиг в политике 
Израиля, поскольку это первое открытое 
вторжение израильских вооруженных сил 
на сирийскую территорию с момента за-
ключения соглашения о прекращении огня 
1974 года, которое официально положило 
конец последней войне между Израилем и 
Сирией.

Израильские военные заявили, что не 
собираются вмешиваться во внутренние со-
бытия в Сирии. Но в ЦАХАЛ добавили, что 
вооруженные силы будут «продолжать дей-
ствовать столько, сколько потребуется для 
сохранения буферной зоны и защиты Израиля 
и его гражданского населения». 

Сообщается, что израильские танки и 
бронетехника были развернуты в Кунейтре 
— районе Голанских высот, граничащем с 
Израилем, Ливаном и Иорданией. 

Израильские официальные лица и ана-
литики выражают обеспокоенность тем, что 
падение правительства Асада может усилить 

позиции групп боевиков, которые стремятся 
совершать нападения на Израиль. И хотя 
Нетаньяху настаивает на том, что разверты-
вание носит временный характер, это также 
может вызвать опасения, что Израиль может 
попытаться извлечь выгоду из нестабиль-
ности в Сирии.

Напомним, что Израиль оккупировал 
Голанские высоты во время Шестидневной 
войны 1967 года и аннексировал большую 
часть этой сирийской территории в 1981 году. 
Остальная территория высот контролируется 
Сирией. Большая часть мира рассматривает 
этот район как оккупированную Израилем 
сирийскую территорию, хотя Дональд Трамп 
признал там суверенитет Израиля в 2019 
году, во время своего первого президент-
ского срока.

Между тем Центральное командование 
США (CENTCOM) заявило, что его силы на-
несли десятки ударов по объектам «Ислам-
ского государства» (ИГИЛ — запрещенная 
в России террористическая организация) 
в Центральной Сирии, чтобы не дать этой 
группировке воспользоваться возникшим в 
стране хаосом. 

Высокопоставленный чиновник в админи-
страции Байдена заявил, что США также были 
сосредоточены на обеспечении безопасности 
химического оружия, которое может попасть 
в руки нового режима в Сирии. Но пообещал, 
что американские сухопутные войска не будут 
задействованы в этих операциях.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Вся система российского при-
сутствия на Ближнем Востоке, 
которая выстраивалась в тече-
ние последних десяти лет и в 

которую были вложены очень значительные 
ресурсы, в один миг превратилась в нечто 
из канувшей в Лету политической эпохи. Это 
обидный, досадный, даже мучительный 
факт, от которого невозможно отмахнуться 
и чье значение невозможно преуменьшить. 
Но это не повод для длительного всплеска 
эмоций. У России просто нет для этого вре-
мени — а также лишних эмоциональных 
ресурсов, чье наличие или отсутствие часто 
оказывается решающим для государства в 
час икс. 

Напомню, что сейчас в решающую фазу 
вступает кризис, который является несрав-
ненно более важным для нашей страны, чем 
ситуация на Ближнем Востоке, — конфликт 
на Украине. Напомню также, что пока у нас 
нет не то что полного, но даже приблизи-
тельного представления о том, что именно 
произошло на Ближнем Востоке в первые 
дни этого декабря. Да, нам известна внеш-
няя канва событий. Но что происходило, 
происходит и будет происходить в условном 
«внутри»? Какие закулисные договоренно-
сти были достигнуты и выполнены или не 
выполнены? Все это пока покрыто туманом 
неизвестности. И пока этот туман не рассе-
ялся, мы можем рассуждать лишь о самых 
общих вещах. 

В прошлом Москве уже приходилось 
уходить с Ближнего Востока, а также от-
казывать в помощи младшему партнеру в 
решающий для него момент. И то и другое 
имело место во время и после распада Со-
ветского Союза в начале 90-х годов про-
шлого века. Кремль Горбачева и Ельцина 
ушел с Ближнего Востока и оставил США в 
роли практически монопольного глобаль-
ного внешнего игрока в регионе на многие 
годы. Кремль Ельцина отказал в поставках 
топлива режиму президента Афганистана 
Наджибуллы и тем самым предопределил 
падение Кабула и страшную смерть этого 
лидера. 

То, что произошло (и происходит) сей-
час, не напоминает ни один из этих кризисов. 
До весны 1992 года режим Наджибуллы в 
Кабуле выживал «несмотря ни на что». Все 
наблюдатели ожидали, что режим схлоп-
нется сразу же после вывода советских 
войск из Афганистана в начале 1989 года. 
Но Наджибулла удержался — в силу своего 
политического мастерства, в силу своей 
управленческой компетентности, в силу 
своих волевых качеств. С Асадом ситуация 
совсем иная. Россия — исходя, разумеется, 
не из политического альтруизма, а из своих 
собственных интересов — фактически по-
дарила его режиму вторую жизнь. Но вместо 
того чтобы извлечь уроки из опыта первого 

крушения (поправка — почти крушения) его 
власти, отставной сирийский лидер, видимо, 
решил, что такие «подарки» будут длить-
ся вечно. Существует известная формула: 
«опираться только на то, что сопротивля-
ется». Как показали последние дни, режим 
Асада превратился в пустую оболочку, более 
не способную выполнять для России функ-
цию «точки опоры». 

Уход Москвы с Ближнего Востока в на-
чале 90-х годов был в первую очередь след-
ствием кризиса воли — а также кризиса во-
ображения. В ельцинском Кремле искренне 
не понимали: зачем «новой России» нужен 
какой-то там далекий (хотя по названию и 
близкий) Ближний Восток? Россия тогда 
уходила из региона с радостью, с чувством 
освобождения от «ненужного груза». Уровень 
«глобальных амбиций» тогда заключался в 
желании играть — не только на Ближнем 
Востоке, а везде — роль «второй скрипки» 
в связке с американцами. Время показало 
полную нежизнеспособность этой концеп-
ции. Для России образца 2024 года вопрос 
так не стоит и стоять в принципе не может. 
Современная Россия — держава, которая 
сохраняет глобальные амбиции. И опира-
ются эти амбиции отнюдь не только на одни 
«хотелки» (да, жаргонное слово «хотелки» 
может иметь и позитивный эмоциональный 
оттенок). 

Тот же самый украинский конфликт, 
который отвлек внимание Москвы от Си-
рии, является показателем серьезности 
намерений России как великой державы и 
глобального игрока. За возможным исклю-
чением КНДР впрягаться в одной связке с 
Москвой в непосредственную драку с «аме-
риканским империализмом» желающих не 
находится. Все руководствуются понятным 
принципом «своя рубашка ближе к телу» и 
«стоят в сторонке». Но тех, кто наблюдает за 
этой дракой с благожелательным (в скрытой 
форме) интересом — пруд пруди, особен-
но на Ближнем Востоке. Роль противовеса 
американскому влиянию и доминированию 
по-прежнему очень востребована в мире в 
целом и в этом регионе мира в частности. 

В результате падения режима Асада 
Москва потеряла значительное (или даже 
очень значительное) количество политиче-
ских козырей, но не перестала быть нужной 
и востребованной. Мы по-прежнему — пусть 
не так сильно, как еще две недели тому назад 
— нужны и важны для Турции, Саудовской 
Аравии, ОАЭ, Ирана, всех других ключевых 
держав в регионе и извне региона. Как имен-
но Россия сумеет (если, конечно, сумеет) 
распорядиться этой востребованностью — 
покажет время. Пока же вот что мы должны 
сделать своим неформальным лозунгом: 
уныние — это грех не только с религиозной, 
но и с политической точки зрения. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

АСАД УШЕЛ, А МЫ ОСТАЛИСЬ

Аэропорты Алеппо и Дамаска приостано-
вили работу до 18 декабря. Сухопутные 
границы закрыты. Из Сирии не выбраться. 
«Хаос», «катастрофа», «неизвестность» — 
такими словами описывают обстановку 
жители крупнейших городов Сирии.
Проживающие в Алеппо, Дамаске и Лата-
кии описали обстановку.

Сириец Омар высылает мне фотографии 
из Алеппо. На центральной площади города 
полно людей.

— Когда в Алеппо вошли войска оппози-
ции, у жителей возникли большие опасения по 
поводу того, как они будут управлять городом. 
Но потом в мозгах людей что-то переверну-
лось, — вспоминает сириец. — Первые дни 
всем бесплатно раздавали хлеб, потом при-
везли топливо. Открыли объекты с питьевой 
водой, усовершенствовали электростанции 
и попросили всех государственных служа-
щих продолжать работу. Раньше бензин и про-
дукты распределялись через электронную 
систему в очень ограниченном виде. Теперь 
можно получить бесплатный хлеб и топливо 
по разумной цене и в том количестве, которое 
нужно. Электричество давали приблизительно 
на 6–8 часов, сейчас оно есть около 16 часов. 
Для обеспечения безопасности в городе ра-
ботает полиция.

Несмотря на привоз воды и хлеба, со-
беседник признается, что в Алеппо творится 
хаос: «Сирийский фунт обвалился. Продукты 
на рынках подорожали. Магазины почти сразу 
закрыли, потому что хозяева не знали, по какой 
цене что продавать».

В Алеппо много русскоязычных. По сло-
вам Омара, русская община составляет около 
400 семей, и далеко не все выразили желание 
уехать: «Я ожидаю, что начнется вторая ми-
грация как раз в Сирию, беженцы будут воз-
вращаться домой».

Наталья 30 лет жила в Сирии. Сейчас на-
ходится в Беларуси. В Дамаске остался муж, 
с которым она на связи.

— Мои знакомые и родственники на улицу 
не вылезают, боятся шальных пуль, которые 

попадают в окна домов, в машины, — говорит 
Наталья. — Бедные люди, столько им горя вы-
пало, так обнищали… В Сирии ведь бензин 
по талонам продавали. Сначала давали два 
раза в неделю, потом — раз в неделю. В по-
следнее время — раз в 3 недели по 20 литров. 
С электричеством дела всегда были плохи, но 
в последнее время стало еще хуже. Хорошо, 
что пока связь нормальная…

По словам собеседницы, в центре Дама-
ска почти все магазины закрыты. Те, которые 
открыты, подняли цены: «Слышала, что разво-
ровали ТЦ в президентском районе. Обчистили 
дом Асада. Я все понимаю, но не думала, что 
сирийцы опустятся ниже плинтуса и начнут та-
щить тарелки. Хотя мародеров в Сирии всегда 
хватало. Мои знакомые живут рядом с банком 
— они видели, как оттуда выносили деньги 
мешками. Банкоматы никто не проверял — 
думаю, вряд ли они работают. Взвинтили цены 
на бензин». 

Вылететь из Дамаска невозможно. Авиа-
рейсы отменили до 18 декабря. 

— На авиабилеты из Дамаска очередь была 
расписана на два дня. Дочь купила мужу билет 
на 11 декабря из другого города. В выходные 
авиакомпания не отвечала на звонки. Непонят-
но, что делать с этим дорогим билетом за 600 

долларов. Мы не одни такие. Муж племянницы 
должен был лететь в Дубай — теперь сидит в 
Дамаске. Запас продуктов и воды пока у моих 
близких есть.

Желающие выехать из Сирии, похоже, 
смирились с тем, что придется отменить по-
ездку: «Аэропорты не работают. Ливан и Иор-
дания закрыли сухопутную границу с Сирией. В 
Ирак люди не побегут: слишком далеко. Когда 
разрешится ситуация с самолетами, непо-
нятно. Россияне хотели бы выехать, но про 
эвакуационные рейсы — тишина. Моему мужу 
нужна транзитная виза, но как ее получить? Я 
написала в российское посольство — никто 
не ответил. Кто-то из наших дозвонился на 
«горячую линию» посольства РФ — там дали 
понять, что нужно собрать все данные на рос-
сиян, ситуацию будут держать на контроле. На 
каком контроле?..

На президентских выборах Башар Асад 
набрал 95,1 процента голосов. Сейчас все за-
даются вопросом: где все эти люди, которые 
поддерживали президента?

На вопрос, почему люди заранее не уехали 
из Сирии, когда оппозиция была еще далеко 
от Дамаска, Наталия отвечает: «Во-первых, 
уезжать некуда. Во-вторых, может, люди и не 
думали уезжать. В-третьих, сирийцы не бросят 
семьи. Муж мой остался, потому что у него по-
жилая тетя. Он за ней присматривает. Сейчас 
больше всего мой супруг опасается того, что 
Израиль может не оставить в покое Дамаск, 
устроит там вторую Газу».

«Дома шаром покати, 
магазины закрыты»

Лейла Гусейнова — председатель орга-
низации соотечественников «С Надеждой». 
Порядка 800 граждан России и других бывших 
союзных республик состоят в ассоциации «С 
Надеждой» и «Дар». Женщина живет в приго-
роде Джаблы, что в 18 км от Латакии. 

— В наших ассоциациях состоят русские, 
белорусы, украинцы и граждане других бывших 
союзных республик. Я сама гражданка Азер-
байджана с просроченным паспортом. Мы в 
контакте с посольством РФ, с Русским домом 
в Дамаске. Нам дали надежду, что Россия не 
оставит и эвакуирует хотя бы своих граждан и 
белорусов. Но на нее надеемся все мы. Хотя бы 
детей и женщин вывезли. Народ на пределе. 
Сегодня всю ночь не спали. Слышали сильные 
взрывы, стекла дрожали, дома тряслись… 

Во многих семьях есть дети с сахарным 
диабетом: «Им нужен инсулин — где его брать? 
Раньше раздавали бесплатно на государствен-
ном уровне, а сейчас что? Говорят, в Латакии 
мародеры захватили склад с оружием, обво-
ровывали магазины, врывались в дома. Когда 
в Сирию зашла новая власть, всем военным 
приказали сдать оружие. У меня сосед был в 
армии, он сразу сдал оружие и вернулся до-
мой. Не знаем, что дальше. Непонятно, какая 
власть сейчас».

Лейла признается, что в политике не силь-
на: «Я не специалист в этом вопросе, толком 

ничего не понимаю. Настолько стремительно 
развивались события, мы не поняли, что про-
исходит. Неизвестность пугает».

Женщина говорит, что у нее в доме практи-
чески не осталось продуктов: «Шаром покати! 
Запасов сделать не успели. Из дома выйти 
боимся, да ничего и не работает. Вроде новое 
правительство выступило, что никого не тронут, 
все будет работать в штатном режиме, в том 
числе школы. Но мы же слышим стрельбу на 
улицах. Вот даже сейчас за окном раздалась 
очередь. Мой сын учится в 10-м классе, я запре-
тила ему покидать дом. Школы на той неделе у 
нас закрылись. В Алеппо уже две недели дети 
не учатся. На работу у нас никто не ходит, все 
закрыто. Катастрофа!»

— С 2010 года мы не ощущали таких взры-
вов и стрельбы, как за последние два месяца, 
— добавляет Лейла. — До этого как-то держа-
лись, дети учились… Мы благодарны России, 
которая постоянно отправляла продуктовую 
помощь. В Сирии все было очень дорого, но 
как-то перебивались.

Лейла беспокоится за свою дочь Саби-
ну Мухаммад, которая по квоте поступила в 
магистратуру в МИРЭА. 15 декабря девушка 
планировала вылететь в Москву: «В понедель-
ник она собиралась ехать в Дамаск, чтобы за-
брать паспорт с визой из посольства России. 
Связываемся с посольством, но там не дают 
информации. Без паспорта ей не уехать. До 
Дамаска добраться нереально — часа три 
езды, маршрутки не ходят, бензина нет. Са-
бину предупредили: если она до конца месяца 
не появится в вузе, ее не примут на учебу. Ей 
поставили условие, что в течение 7 дней она 
должна быть. Умоляем, попросите вуз войти в 
наше положение. У нее уже были собраны сум-
ки, забронирован билет. Но самолеты от нас не 
летают. Она переживает, потому что не успевает 
по срокам. Вся на нервах. Очень прошу вас 
связаться с институтом, чтобы пошли навстречу 
моей дочке и не закрывали ей квоту».

Лейла отправила визитку начальнику под-
готовительного отделения МИРЭА для ино-
странных граждан. «МК» просит вуз обратить 
внимание на ситуацию.

Ирина БОБРОВА.

«ДЕНЬГИ 
ВЫНОСИЛИ 
МЕШКАМИ»
Жители Сирии рассказали 
про обстановку в стране

ИЗРАИЛЬ 
ВЗЯЛ НОВЫЕ 
ВЫСОТЫ
А США нанесли по Сирии 
воздушные удары

«Мы не позволим никакой враждебной за ударами, на

Израильские танки на Голанских высотах.

Отсутствие бензина.

Нас о о с ре е о

Пустынные улицы.

Исследователь христианского Востока Сергей Брюн — 
о том, чего ждать от джихадистов

«АЛАВИТОВ — ПОД НОЖ, ХРИСТИАН — В ЛИВАН»

на- — Сунниты На чем и сыграли те кто рас-

Оскверненная в 2014 году террористами 
мозаика конца XX века Богоматери 

Одигитрии. Православный  монастырь 
Св. Феклы. Маалюля.
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«Десница Божия». 
Фреска из церкви 

Святых Сергия и Вакха в Каре. 
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Естественно фрески или такие памят

Маалюля. Северный  престол 
соборной  церкви монастыря 
Святых Сергия и Вакха.

После падения власти Башара 
Асада нынешнюю Сирийскую 
Арабскую Республику ждет нео-
пределенное будущее. Главной 
проблемой остается судьба древ-
них памятников на ее территории, 
христианских храмов и монасты-
рей, а также уникальных малых 
поселений, включая поселения 
алавитов — приверженцев мисти-
ческого ответвления ислама, к ко-
торым принадлежала и правившая 
в САР семья Асадов. Об этом «МК» 
еще раз поговорил с историком, 
исследователем христианского 
Востока, Новгородского музея-
заповедника Сергеем Брюном.



Знаете, как однажды проницательные 
древние греки предложили отсчи-
тывать время? Они придумали два 
понятия. Хронос показывает необ-
ратимость мерно тикающих секунд в 
будущее.  И есть Кайрос – он отсчиты-
вает не секунды, а ценные для челове-
ка мгновения, периоды, события. 
Моя собеседница — Наталья Никола-
евна Зазулина, женщина с большими 
возможностями. По образованию — 
финансист, историк, дочь офицера — 
потомственного военного, супруга 
известного государственного и обще-
ственного деятеля, пишет книги. Уже 
несколько лет она помогает фронту 
и тылу, собирает необходимое для 
детских домов, госпиталей и пунктов 
временного размещения (ПВР), ездит 
«за ленточку», чтобы поддер-
жать нуждающихся в помощи. 

— Наталья Николаевна, как из-
менилась ваша жизнь с началом 
СВО?

— Изменилась неожиданно и кар-
динально. Благодаря двум ключевым 
моментам. В 2022 году я поделилась 
своими тревогами по поводу жителей, 
которых коснулась СВО, с настояте-
лем Князь-Владимирского собора, 
профессором Санкт-Петербургской 
духовной академии отцом Владимиром Сороки-
ным — одним из самых известных священников 
Санкт-Петербурга. А он спокойно и тихо сказал 
мне: «А если у Бога нет других рук, кроме твоих?» 
Эти слова засели во мне, проросли.

Я родилась и выросла в Ленинграде. У 
меня мама, бабушка и прабабушка — блокад-
ники. Прабабушка лежит в братской могиле на 
Пискаревском кладбище. В таких людях есть 
особая внутренняя свобода: для них все самое 
страшное уже случилось. Они пережили все то 
жуткое и трагичное, что могло выпасть на долю 
человека. Из рассказов родственников я знаю, 
как погибли братья моего деда, почему не вер-
нулись с войны другие мои близкие. 

Я поняла главное — что должна преодолеть  
свой внутренний страх. И вот в этот период 
внутренней готовности  вдруг звонок моего 
друга детства Виктора. 

— Он предложил вам поехать на 
передовую?

— Нет, конечно же. «За ленточку» я поеду 
чуть позже, — улыбается Наталья. — А тогда я 
восприняла этот звонок как руководство к дей-
ствию. Целью его звонка была просьба помочь 
своему двоюродному племяннику, простому 
рязанскому парню — военврачу лейтенанту Ни-
ките Жукову. Во время военных действий в По-
пасной при отправке раненых в их замыкающий 
БТР прилетел снаряд. Никита получил ранения 
конечностей. Но самое страшное, что у него 
оказались перебиты барабанные перепонки. 
Я никогда в жизни не видела этого мальчика, 
но  решила за него биться до победного. Под-
ключила всех кого могла. Мы с мужем пошли на 
прием к высокому военному начальству в Мо-
скве. Я готовилась к этому разговору и заранее 
получила консультацию у главного столичного 
лора. Проблема была в том, что бывают раненые 
с баротравмой, а у Никиты остались осколки 
в ушах. Они могли находиться в миллиметре 
от нерва. 

— Вы так боролись за человека, кото-
рого даже в глаза не видели?! 

— Конечно! — говорит Наталья. — Я же дочь 

и внучка военного. Парня пригласили на лечение 
в лучшее отделение в том самом капиталь-
ном здании Военно-медицинской академии, 
которое едва не продал в рамках программы 
оптимизации один из наших прошлых мини-
стров обороны. В итоге из собственных хрящей 
Никите  сделали новые барабанные перепонки, 
и с ним сейчас все в порядке. Он продолжает 
службу в зоне СВО.

— А что было потом?
— Летом 2022 года я увидела сообщение-

sos в соцсетях кинорежиссера Саши Франк 
— дочери одной из моих подруг. Она сняла 
несколько фильмов о Донбассе. Так вот Саша 
разместила пост о том, что в городе Россошь 
Воронежской области сотни семей беженцев 
очень нуждаются в помощи. Она указала один из 
адресов ПВР на улице Пролетарской. Я поняла, 
что должна взять этих людей под опеку. Ходила 
по детским площадкам, кланялась каждой маме. 
Люди у нас милосердные — они приносили 
детские кроватки, коляски, другие необходимые 
вещи. В Россоши я говорила с людьми, слушала 
их истории, составляла списки необходимого и 
будто проживала всё вместе с ними. Россошь 
начала принимать беженцев из Донбасса с на-
чалом СВО. Сейчас там находится больше 5000 
пострадавших. Среди них более 500 человек из 
Курской области, больше тысячи — из Белгоро-
да, есть люди из Харьковской области и других 
районов, где сегодня неспокойно. Мне запом-
нилась женщина по имени Рита Ивановна. Она 
меня уже второй год просит найти тех чеченцев, 
что спасли ее с псом Максиком, вытащили из 
разрушенного дома. Она родом из-под Изюма. 
Когда трехэтажный дом, где жила Рита, начали 
бомбить, она со своим пекинесом, сумочкой 
документов забилась в угол и молилась. На них 
падали куски стен, и в какой-то момент она по-
чувствовала, что по лицу течет что-то соленое 
на вкус — кровь. И вдруг в проеме появились 
три огромные черные фигуры. Рита Ивановна 
перекрестилась: «Прости, Макс, грешницей 
была твоя хозяйка. Видишь, мы в ад попали». 
А черный человек подходит, надевает на ее 

голову каску и спрашивает с акцентом: «Мама, 
в Россию поедешь?» А Рита в ответ: «А можно?» 
Спасителями оказались бойцы батальона «Ах-
мат». Один взял ее на руки вместе с Максиком, 
а двое других, прикрывая от пуль, помогли сесть 
в БТР. Так она оказалась в ПВР в Россоши. Из 
многочисленных рассказов моих подопечных я 
сделала вывод, что ситуация на освобожденных 
территориях в ЛНР намного печальнее, чем в 
других местах.

— Почему так?
— Да потому, что в Луганскую область 

большое начальство не ездит. И там многое 
держится на честном слове. Я обращалась в 
Клуб военачальников, который возглавляет 
генерал Анатолий Куликов. Эта структура объ-
единяет высшее оперативно-стратегическое 
звено управления военной организации страны. 
Обращала внимание на ситуацию в Луганской 
области. Там в каждый город нужен военный 
комендант с комендантской ротой. Местные 
жители жалуются, что им недодают соцпособия, 
пенсии, есть проблемы с выдачей российских 
паспортов. Там инкассаторские броневики бо-
ятся в банки ездить. Прецеденты были. Кули-
ков познакомил меня с генерал-полковником 
Иваном Бабичевым — первым и последним 
главным военным комендантом Чечни. Мощный 
человек. Такие, как он, срочно нужны в Луган-
ске, Лисичанске, Северодонецке — городах 
ЛНР, чтобы там порядок наводить. А ситуация 
с госпиталями — отдельная болезненная тема. 
В первый мой приезд именно туда меня отвез 
представитель местной администрации. Когда 
я все увидела — поняла: госпитали в ЛНР — это 
те места, где помощь требуется ежедневно. Но 
мне это сделать было физически невозможно. 

Мы и так привозим туда партиями в пятилитро-
вых канистрах септики, моющие средства всех 
видов, протирочные жидкости со спиртом. Этот 
расходный материал просто необходим медуч-
реждениям, раненым, больным как воздух. 

Так сложилось, что в каждую свою поездку 
я обязательно заезжаю в Северодонецк. Он 
тоже находится в Луганской области.

— Почему именно туда?
— Однажды весной прошлого года мы 

остановились на самой окраине этого города 
в безлюдном дворе возле обугленного полураз-
рушенного дома. В его арке стоял подбитый 
украинский танк. Район здорово напомнил наше 
Строгино. Помню, села тогда на парапет и за-
плакала — никого же рядом не было. И вдруг 
откуда-то появились люди. Как выяснилось 
потом, это были жители одного из подъездов 
разбитого дома: «Доню, что случилось, поче-
му плачете?» И я растерялась. Это не я у них 
спрашивала, чем помочь, а они у меня! Кто-то 
побежал ставить чайник... Я спросила: «Как же 
вы здесь живете без воды, электричества?!» А 
они мне так спокойно и деловито: «Воду нам 
привозят, а электричество Борисыч провел». 
Оказалось, в том полуразрушенном доме в 
уцелевших квартирах жили целых 11 семей.

С того момента по сей день мы им и по-
могаем. Например, чайники и электроплиты 
здесь нужны ежемесячно, поскольку у них по-
стоянные перебои с электричеством. Крайние 
районы всегда обеспечиваются по остаточному 
принципу. Чудом раздобыли универсальные 
вагончики. Их полезность в том, что там вну-
три стоят коробки на 24 ампера. Вагончики 
вмещают 4 стиралки с большой загрузкой и 
сушилку. Их подключили к электричеству. Мы 

привезли трубы, и администрация показала 
место, где ближе всего подвести к ним воду. 
Туда вагончики и поставили. Теперь люди могут 
постираться. 

— А кто помогает готовиться к поезд-
кам, собирать помощь?

— Все мое окружение: друзья, коллеги, 
и не только. 

Там, где мы живем с 1973 года, рядом стоят 
еще 6 домов, где обитают семьи военных. В них 
остались вдовы, дети военных, которым не надо 
ничего объяснять. Потому что они понимают 
всё и сразу. И если Зазулина повесила у лиф-
та объявление о помощи, то она обязательно 
будет. У меня есть лучшая подруга, дочь гене-
рала Тамара Валентиновна Арутюнян. Мы с ней 
разделились, какой ПВР опекает она, а какой я. 

У нас с Тамарой 
— полная взаи-
мовыручка. 

 Мне как-то 
сказали, что мы 
объединили всю 
интеллигенцию 
Москвы. Хорошо, 
если бы это было 
так. К слову, нас знают 
в лицо в строительных 
гупермаркетах на каждом 
шоссе, где мы покупали в неме-
реном количестве оборудование. Ведь 
стиральные машины, холодильники, бойлеры, 
стерилизаторы нужны в каждом госпитале. Вот 
сейчас зачитаю вам свежий список госпиталь-
ного необходимого, его недавно прислали: 
линолеум, саморезы, брусок, перфораторы, 
светодиодные светильники для стоматологии, 
электроды и т.д. и т.п. Шины для рук для ног 
туда нужно машинами возить. Покупаем самые 
лучшие. Но констатирую, что за эти несколько 
лет ситуация так и не улучшилась. Остались 
те же проблемы, та же неустроенность и не-
хватка всего. Обычный набор для госпиталей: 
чистящие, моющие средства, швабры, ведра, 
стиралки с большой загрузкой пользуются ди-
ким спросом. Мы очень хотим, чтобы люди на 
присоединенных территориях почувствовали, 
что они — граждане России. Они наши, им по-
могут. Понимаете, сейчас все разбито, нужно 
время на восстановление. Людям негде рабо-
тать, а это значит, нечем кормить семьи. Этими 
вопросами никто не занимается, а нужно. И с 
населением нужно работать: помогать, объ-
яснять, делиться планами. Такой работы мало 
ведется. Их беда — это наша большая общая 
беда, потому что они граждане России.

— Когда вы едете «за ленточку», осо-
знаете, что рискуете?

— Конечно, поэтому я никогда не беру с 
собой молодежь. У них ведь вся жизнь впе-
реди. Муж мои поездки не одобряет — очень 
волнуется за меня. Но он знает, что я упертая и 
все равно буду делать то, что считаю важным. 
Вообще военная обстановка предполагает на-
личие рядом надежных людей. Среди моих зна-
комых есть семейная пара, Слава и Анастасия. 
В них я всегда уверена. Слава — суперводитель. 
Первые наши с ним поездки в Россошь были 
безопасны. Но когда я собралась в ЛНР, по-
ставила Славе условие — приглашу, если жена 
даст добро. И Настя разрешила. Помню, весной 
прошлого года мы заехали в один освобожден-
ный, еще не остывший от боев город в Луганской 
области. На блокпосту подписали бумагу, что 

не будем вставать на обо-
чинах — везде же мины. 
Наша фура была забита 
едой, палатками, коля-
сками. Тогда обошлось 
без происшествий. Хотя 

порой посещала мысль, 
что когда-то накроет. Все 

случилось этой осенью в аб-
солютно привычном и обычно 

тихом месте, в Северодонецке. 
Стоял сентябрь, вечерело. Было 

холодно, и я надела на себя несколько 
толстовок. Они-то меня и спасли. Самортизи-
ровали. Я услышала свист, грохот, взрывная 
волна подхватила меня, сидящую на корточках, 
пронесла через 3 машины. И я бухнулась на 
крышу «буханки». Как потом оказалось, снаряд 
прилетел во второй склад рядом. Я даже не 
успела ничего понять. Села и кручу головой. Ко 
мне уже бегут со всех сторон, а я кричу: «Ребята, 
со мной все в порядке!» Это уже потом, по при-
езде в Москву, все заныло в теле. Обратилась 
к врачам. Оказалось — разрывы мышц, сейчас 
вот в корсете хожу. 

— Вас что-то может выбить из колеи?
— Может. Предательство тех, кому ты до-

верял, воровство и мародерство. Буквально 
месяц назад пришли неприятные вести. В самом 
начале моей деятельности меня познакомили 
в Россоши с человеком по имени Виктор. Он 
организовал некий фонд с милым отеческим 
названием. Виктор тогда предложил мне по-
мощь. И вдруг приходят сведения, что часть 
переданного исчезла, что-то продавалось, а 
что-то выдавалось за свое. Наши подписанные 
информационные листы с адресами, именами 
срывались. Моя ошибка была в том, что отчета 
я не требовала, а надо было. Слишком доверяю 
людям. На самом деле кто-то от сердца отры-
вает, отдает последнее, а кто-то пользуется 
моментом. Как оказалось, это явление массо-
вое. Буквально на днях в ДНР задержали груп-
пу чиновников, которые своровали и продали 
имущество «Азовэлектростали» в Мариуполе на 
более чем полмиллиарда рублей. А ведь там так 
не хватает средств на восстановление жилья!

— Из всех ваших поездок какая запом-
нилась больше?

— Пожалуй, чаще всего вспоминаю наш 
первый ознакомительный выезд в ЛНР в августе 
2022 года. На легковой машине мы проехались 
по госпиталям, познакомились с сотрудниками. 
Я была в шоке от увиденного. Многие госпитали 
размещались наскоро в клубах, домах культуры, 
библиотеках. Где-то раненые располагались 
на 2-ярусных кроватях, где-то туалеты были на 
улице во дворах. Элементарно не применялись 
чистящие и дезинфицирующие средства, пото-
му что их не было от слова «совсем». К слову, и 
сейчас, по прошествии нескольких лет, мало что 
изменилось в этих краях. И это грустный факт. 
Ну так вот, когда я все это увидела в первый раз, 
просто не могла не возмутиться. Меня тогда 
кто-то раздраженно спросил: «Да кто вы вообще 
такая?!» А я ответила… эмоционально, громко, 
что было на сердце: «Я — тыл твой, понимаешь, 
тыл!!!» И все вокруг как-то сразу притихли. Ведь 
сила надежного тыла на самом деле велика. 
Чем он крепче, тем крепче фронт — это истина, 
которая испытана на себе.

Светлана ПЕТРУШОВА.
P.S. Во время подготовки материала при-

шла новость, что Наталью Зазулину наградили 
медалью Уполномоченного по правам человека 
в РФ «Спешите делать добро».
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Юбилейный акцент 
на достижения и планы
Центром торжеств стал ФГУП «Атомфлот» 

— предприятие госкорпорации «Росатом», 
которое объединяет героев современной Ар-
ктики — моряков-полярников и инженеров. На 
мероприятии присутствовали губернатор Мур-
манской области Андрей Чибис, председатель 
Мурманской областной думы Сергей Дубовой, 
а также ключевые представители «Росатома».

Ключевым моментом стало выступление 
Бориса Кабакова, директора департамента ре-
ализации проектов в СМП и Арктики госкорпо-
рации «Росатом». В своем докладе он зачитал 
приветственное слово генерального директора 
«Росатома» Алексея Лихачева. В нем особо 
подчеркивались успешные достижения пред-
приятия, включающие ввод в строй новых атом-
ных ледоколов «Арктика», «Сибирь» и «Урал», 
постройку «Якутии» и амбициозные планы по 
созданию сверхмощного судна «Россия».

Андрей Чибис отметил, что все атомные 
ледоколы имеют порт приписки Мурманск, что 
символично для крупного арктического центра 
страны. «Атомный ледокольный флот — это 
наше конкурентное преимущество, служащее 
развитию Севера, Северного морского пути и 
укреплению мировой торговли», — сказал он.

Праздничная программа 
на историческом 
ледоколе «Ленин»
Символично, что празднование юбилея 

развернулось на борту атомного ледокола 
«Ленин» — первого в мире атомного судна, 
строительство которого стало знаковым собы-
тием для мирового кораблестроения. Именно 

«Ленин» дал старт развитию российского 
атомного флота в 1959 году, открыв новую 
главу в освоении Арктики.

Гости мероприятия смогли не только 
вспомнить историю уникального атомохода, 
но и оценить, каким образом современные 
технологии продолжают поддерживать ли-
дерство России в арктических водах. В рам-
ках программы прошло собрание рабочего 
коллектива «Атомфлота» и церемония на-
граждения сотрудников — моряков и инже-
неров, чья работа обеспечивает безопасную 
и бесперебойную экспедицию судов через 
ледяные просторы.

Наука и знания 
для арктического будущего
Празднование юбилея не ограничилось 

мероприятиями в Мурманске. В Москве, в 
музее «Атом» на ВДНХ, состоялась панельная 
дискуссия «Сквозь толщи льда к сердцу Аркти-
ки». Эксперты обсудили технологии освоения 
Арктики, специфику работы атомного флота 
и представили уникальный проект «Ледокол 
знаний».

Этот образовательный формат, ор-
ганизованный совместно с Российским 

обществом «Знание», стал настоящим про-
рывом в просвещении. Лекции, записан-
ные во время экспедиции, рассказывают не 
только о научных и технических разработках, 
но и о жизни моряков, суровой красоте Ар-
ктики и перспективах освоения Северного 
морского пути.

«Этот проект позволяет детям и взрослым 
почувствовать себя частью команды атомного 
флота не выходя из дома. Ведь Арктика — это 
наша общая гордость и зона ответственно-
сти», — отметила Полина Лион, руководитель 
проекта от «Знания».

Атомный флот 
как стратегический 
ресурс страны
К 65-летию атомного флота приурочи-

ли конференцию «Ядерная энергетика для 
морского судоходства и освоения Арктики», 
которая прошла на базе НИЯУ МИФИ. Пред-
ставители «Росатома», ученые и инженеры 
обсудили значение атомных технологий в 
решении глобальных проблем климата, ло-
гистики и экономического развития Севера.

Северный морской путь — одна из важ-
нейших транспортных артерий между Евро-
пой и Азией, становящаяся все более кон-
курентоспособной в условиях динамичного 
таяния ледников. Развитие атомного флота 

позволяет гарантировать круглогодичное 
судоходство, что делает Россию лидером 

в освоении Арктики.
Ректор НИЯУ МИФИ Владимир Шев-

ченко подчеркнул, что будущее освое-
ния арктической зоны невозможно без 

инновационных технологий и мощ-
ных атомных судов. Ядерная энер-

гетика доказала свою надежность, 
экологичность и эффективность.

Новая эра атомного флота: 
развитие проекта 22220
Сегодня Россия остается единственной 

страной, обладающей атомным ледокольным 
флотом. Современные суда серии ЛК-60Я 
(проект 22220) стали наследниками легендар-
ного «Ленина». Этот проект включает в себя 

мощные универсальные ледоколы, способные 
преодолевать льды толщиной до трех метров 
и обеспечивать круглогодичную навигацию по 
Северному морскому пути.

2024 год стал поистине ключевым для 
развития атомного ледокольного флота. В 
этом году произошло сразу несколько круп-
ных событий: была начата закладка ледокола 
«Сталинград», «Чукотка» спущена на воду, а 
на «Якутии» стартовали ходовые испытания. 
Все эти суда принадлежат к проекту 22220, 
представляющему собой гармоничное соче-
тание мощности, надежности и современных 
технологий.

Однако особой вехой станет ввод в экс-
плуатацию первого ледокола-лидера «Рос-
сия» уже до конца десятилетия. Этот атомный 
гигант сможет пробивать льды толщиной до 
четырех метров, существенно расширяя воз-
можности флота и ускоряя реализацию стра-
тегической программы развития СМП.

2024 год: самый 
насыщенный в истории 
флота
Юбилейный год стал не просто яркой 

датой, а настоящей точкой перезагрузки для 
атомного ледокольного флота. Такое количе-
ство событий за 12 месяцев делает 2024 год 
самым насыщенным за всю историю этого 
направления. Это не только демонстрация 
нынешних научных и технических успехов, 
но и доказательство того, что атомный флот 
России продолжает развиваться с формули-
ровкой на будущее.

По мере того как Арктика становится все 
более важным стратегическим регионом, рос-
сийский атомный ледокольный флот обеспе-
чивает стране бесспорное лидерство в этом 
направлении. Научные достижения, мощная 
инфраструктурная поддержка и масштабная 
модернизация делают СМП ключевым звеном 
глобальной экономики.

Вся 65-летняя история атомного ледо-
кольного флота — это символ технологи-
ческого превосходства, который помогает 
дрейфовать не только сквозь тяжелые льды 
Арктики, но и в сторону великих интересов 
будущего страны.

Людмила ФРАДКИНА.
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Российский атомный ледокольный флот официально был основан 3 декабря 
1959 года. Именно в этот день на борту первого в мире атомного ледокола 
«Ленин» состоялась церемония поднятия государственного флага. С того 
момента атомные ледоколы стали мощным инструментом, позволяющим 

преодолевать арктические льды, открывать транспортные коридоры и содействовать 
освоению Северного морского пути.
В 2018 году «Росатом» был наделен полномочиями инфраструктурного оператора 
СМП. Стратегическая цель госкорпорации — превратить Северный морской путь в 
эффективную транспортную артерию мирового значения, которая соединит Европу, 
Россию и страны Азиатско-Тихоокеанского региона. Сегодня ведется масштабная 
работа над проектом развития Большого Северного морского пути — транспортного 
коридора, пролегающего от Санкт-Петербурга и Калининграда до Владивостока.
Комплексное освоение Арктической зоны России является одним из главных стратеги-
ческих приоритетов государства. Ключевая задача — увеличение объемов перевозок 
по СМП, что возможно благодаря поддержанию регулярных грузоперевозок, строи-
тельству современных атомных ледоколов и обновлению инфраструктуры. «Росатом» 
и его предприятия занимают важное место в этом процессе, способствуя достижению 
поставленных целей и укреплению позиций России в Арктическом регионе.
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В декабре 2024 года российский атомный ледокольный флот отмечает 
65-летие — ключевую веху в освоении Арктики. За эти годы он прошел 
путь от первого в мире атомохода «Ленин» до мощнейшего лидера 
«Россия», который уже до конца десятилетия станет флагманом 
арктического судоходства и стратегическим инструментом для 
Северного морского пути (СМП). Создание атомного флота ста-
ло технологическим прорывом и открыло новую эру в мировом 
судоходстве, впервые задействовав атомную энергию. С 1959 
года эти суда играют важнейшую роль в развитии арктиче-
ских территорий, а 65-летие флота торжественно отметили в 
Мурманске, подчеркнув значимость технологий «Росатома» 
и уникального опыта российских полярников.
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«Я — ТВОИ ТЫЛ, 
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голову каску и спрашивает с акцентом: «Мама, 
в Россию поедешь?» А Рита в ответ: «А можно?» 
Спасителями оказались бойцы батальона «Ах-
мат». Один взял ее на руки вместе с Максиком, 
а двое других, прикрывая от пуль, помогли сесть 
в БТР. Так она оказалась в ПВР в Россоши. Из 
многочисленных рассказов моих подопечных я 
сделала вывод что ситуация на освобожденных
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Финансист, историк, 
дочь офицера и... 
волонтер от бога уже  
несколько лет  помогает 
фронту и тылу

Наталья ЗАЗУЛИНА:
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кредит для покупки 
квартиры в новом доме. 4. «Герб» у каждой 
уважающей себя фирмы. 10. Цепочка из 
покупателей у кассы магазина. 11. Повеса, 
погрязший в любовных романах. 13. Бре-
венчатый крестьянский дом в деревне. 14. 
Курс парусного судна относительно направ-
ления ветра. 15. Мальчишка, доставляющий 
молоко на дом. 16. Земельное владение с 
помещичьим хозяйством. 18. Нагловатая 
уверенность студента на экзамене. 20. Игра, 
в которой шарами сбивают кегли. 22. Кузов 
автомобиля, перевозящего молоко. 23. Лег-
кая королева спорта на летней Олимпиаде. 
24. Широкая юбка на тонких обручах, на-
деваемая под платье для придания силуэту 
определенной пышной формы. 27. Сумма 
длин всех сторон геометрической фигуры. 
30. Состав для ухода за паркетом. 32. Шутник 
с «отточенным» языком. 34. Продавец, тор-
гующий говядиной и бараниной. 35. Опасный 
итог длительной голодовки. 36. Стериль-
ная лента для перевязки. 38. Благородный 
алкоголь, играющий в бокале. 39. Зеленое 
«драже» в винегрете. 40. Упитанный альбом 
филателиста. 41. «Вердикт», услышанный в 

кабинете врача. 42. Кисломолочка со вкусом 
топленого молока.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отдельный представи-
тель рода человеческого. 2. Дождевая «куча», 
заслонившая солнце. 3. Яд, усиливающий 
вредоносность стрелы. 5. Реакция профессо-
ра на ответ студента. 6. Печь-плита в харчевне 
«Три пескаря» в сказке. 7. Приказ, отданный 
нерешительным тоном. 8. Непросыхающий 
завсегдатай кабака. 9. «Сменка» в фумигаторе 
от комаров. 10. Ужин прислуги с барского сто-
ла. 12. Ход работы без должного контроля. 17. 
Вышестоящая ступень в судебной системе. 
19. Болтун, которому верить не стоит. 20. Лес, 
превращенный ураганом в дрова. 21. Деше-
вые места далеко от сцены. 25. Низкая при-
чина закрытия телепередачи. 26. Рябина на 
коньяке домашнего изготовления. 27. Креатив 
на голове клиента парикмахера. 28. Мажор, 
бросающий деньги на ветер. 29. «Комисси-
онка» с драгоценностями. 31. Летний салат, 
залитый квасом. 33. Костюм под черный пояс. 
34. Ниспосланный свыше божественный спа-
ситель человечества. 37. Сбивание цены при 
покупке квартиры. 38. Народное собрание в 
древней и средневековой Руси.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Должник. 4. Конкурс. 10. Дантист. 11. Излишек. 13. Крен. 14. Март. 
15. Насмешник. 16. Нажива. 18. Апатия. 20. Бассейн. 22. Расческа. 23. Сквалыга. 24. Рас-
судок. 27. Ансамбль. 30. Апостол. 32. Бистро. 34. Стремя. 35. Потомство. 36. Лыко. 38. 
Пена. 39. Авокадо. 40. Канонир. 41. Студент. 42. Гадалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дисконт. 2. Жбан. 3. Истина. 5. Описка. 6. Крем. 7. Смутьян. 8. Стаме-
ска. 9. Бифштекс. 10. Держава. 12. Картинг. 17. Винчестер. 19. Парламент. 20. Беседка. 21. 
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В декабре «Московский 
комсомолец» проводит 
традиционную предно-
вогоднюю встречу под-
писчиков с лучшими 
журналистами нашей 
газеты.

В редакцию приглаша-
ются те, для кого страни-
цы издания «МК» связаны 
с яркими впечатлениями 
и историями. Ждем ва-
ших писем с ответами на 
один или несколько наших 
вопросов:

— Расскажите, как 
и почему вы стали под-
писчиком «МК» и кто ваш 
любимый автор.

— Напишите, если вы или кто-то из 
ваших близких стал героем публикаций, 
как это повлияло на вашу жизнь.

— Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, рисун-
ки, поделки).

Также напоминаем, что нужно оформить 
подписку на газету «Московский комсомолец» 
на первое полугодие или на весь 2025 год. 
Самые активные подписчики будут пригла-
шены в редакцию для общения с ведущими 
журналистами.

Отправить ваше письмо или копии архив-
ных материалов можно на e-mail podpiska@

mk.ru, а также по почте на адрес редакции 
(125993, Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1) с по-
меткой на конверте «Московский комсомолец» 
«Хорошее настроение» или передать через 
редакционные подписные пункты (их адреса 
ежедневно публикуются в газете). Обязательно 
укажите ваши данные для связи и вложите 
ксерокопию о подписке. Письма принимают 
до 12 декабря.

Общий срок проведения конкурса — с 
7 ноября по 22 декабря 2024 г. Подробную 
информацию о конкурсе, о правилах его про-
ведения, сроках, месте и порядке получения 
выигрышей вы можете узнать по телефону 
8(495)665-40-80.

В «МК» ПРОЙДЕТ ПРЕДНОВОГОДНЯЯ ВСТРЕЧА 
С ПОДПИСЧИКАМИ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

СОБЫТИЕ РЕКЛАМА 16+
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

22-летняя столичная студентка, 
анонимно раскрывшая Рунету 
способ своих заработков через 
тематического блогера, сооб-

щает, что после процедуры чувствовала себя 
очень плохо, «хуже, чем в Москве», но «китай-
ские товарищи» ее вылечили и в следующий раз 
обещали дать на тысячу больше, $8. В России, 
в отличие от КНР, донорство яйцеклеток дей-
ствительно не запрещено, и прежде девуш-
ка зарабатывала так дома. Но «анонимкам», 
сдающим материал без паспорта, платят от 40 
до 150 тысяч руб., причем по верхней планке 
проходят только «рецидивистки», чьи яйце-
клетки себя не раз отлично зарекомендовали. 
При этом, по словам тех, кто попробовал, а их 
в Рунете целые чаты, на родине «очень много 
бюрократии и дотошных медиков». В Китае 
все «быстрее и красивее»: везут в поездку за 
счет принимающей стороны, кормят-поят-
выгуливают, на 10-й день забирают материал, 
а на 14-й, убедившись, что с самочувствием 
донорки, как русскоязычные продавщицы яй-
цеклеток величают друг друга, все отлично, 
вручают гонорар и отвозят к самолету. Минусы 
сами донорки называют разные: одним не нра-
вится, что до 10-го дня, в который происходит 
пункция, нельзя выпивать алкоголь, курить и 
заниматься сексом, другим — что запрещен 
спорт и «закармливают на убой». О том, что 
все эти 10 дней они получают «гормональную 
стимуляцию», вспоминают единицы, ведь это 
быстро, в красивой клинике, а все остальное 
время — прогулки в сопровождении личного 
переводчика и шопинг за счет фирмы. Еще 
одно ограничение: нельзя рассказывать о том, 
зачем ты здесь, обычным китайцам.

— Наш Госкомитет по делам здраво-
охранения еще 20 лет назад выпустил свод 
этических норм в этом вопросе, — говорит 
китайский адвокат Пинг Мун Шенг. — Если 
китаянка пройдет медобследование и получит 
документ о бесплодии, то при желании сможет 
встать в очередь на ЭКО. Но использовать 
услуги доноров при таком оплодотворении 
запрещено, это неэтичное действие. Можно 
использовать только «остаточный материал», 
то есть от других пациенток клиники с иными 
проблемами, но здоровыми яйцеклетками. А 
это такая редкость, что до своей очереди мож-
но и не дожить. Поэтому бесплодные женщины 
выходят из положения тайком. 

Китайцы, правда, добавляют к этому еще 
одну причину — модный тренд, оговариваясь, 
что «девушке из хорошей семьи даже знать про 
такое неприлично». 

— У нас сейчас модно заводить метисов, 
чтобы были славянские гены, — откровенни-
чает 17-летняя студентка шанхайского коллед-
жа. — Это и впрямь красиво: волосы черные, 
густые и характер сильный, как у нас. А кожа 
бледная, глаза огромные и ноги длинные, как 
у вас. Но туда кастинг почище чем в Голливуд. 
Мы как узнали, даже перестали обижаться, что 
россиянки наших девочек подвинули. 

Оказывается, было время, когда к под-
польной торговле яйцеклетками привлекали и 
своих: объявления о покупке писали… в женских 
туалетах престижных вузов, преимуществен-
но юридических. «Студенткам всегда на что-
нибудь не хватает, а без пяти минут юристки 
еще и знают, как обойти закон», — так объяснил 
место для объявлений китайский посредник 
в деле подпольного донорства. Добавив, что 
китайские бесплодные семьи всегда хотели 
донорку с хорошим образованием, но сейчас 

в моде славянки, хоть они и дороже: рядовая 
китайская студентка за свои яйцеклетки полу-
чит $1–2 тысячи, а россиянка на $5–6 больше. 
Хотя и требования к нашим соотечественницам 
как к участницам конкурса красоты и школьной 
олимпиаде в одном флаконе: помимо возраста 
от 18 до 30 лет и подтвержденного анализами 
и справками отличного здоровья соискатель-
нице необходим рост от 165 см, вес не больше 
чем минус 110 от роста, минимум родинок, 
отсутствие тату и обязательно улыбчивость 
и хороший интеллект. Пару тысяч «зеленых» 
китайская семья, выбирающая себе донорку, 
может накинуть за идеальный прикус, возраст 
бабушки (китайцы ценят долгожителей среди 
предков), ученых в роду, а также за диплом 
престижного вуза и знание иностранных язы-
ков у самой кандидатки. Описывая алгоритм 
превращения в донорку, россиянка, живущая 
в Казахстане, отмечает, что на постсоветском 
пространстве это очень давно отлажено.

— Реклама в популярных среди краси-
вых девушек соцсетях, завлекательные видео, 
условия — все описано, ничего не скрывается, 
— говорит Асия, чья сестра только что верну-
лась из КНР, куда ездила как раз по такому по-
воду. — Только эсэнгэшницам китайцы меньше 
платят, чем россиянкам, всего 1–2 тысячи бак-
сов, уж не знаю, почему. Но и на стадии анкеты 
отсеивают 8 из 10. А алгоритм проще некуда. 
В соцсети контакт и анкета-заявка, ФИО, но 
это только для внутреннего пользования, им 
невыгодно разглашать, сами же закон нару-
шают, но авиабилет тебе они покупают. Группа 
крови, чем болела, фото, образование, роди-
тели. Анкеты, видимо, сами семьи отбирают. 

Сначала сдаешь все ме-
дицинские анализы, там 
целый список. Но если тебя 
отобрали, это еще не факт, 
что возьмут, дальше кастинг по 
видеосвязи с переводчиком. Они 
тебя видят, ты их нет. Они вопро-
сы задают, просят подвигаться, 
иногда даже спеть или потанце-
вать. Отсеять могут по любому 
поводу, без объяснений. Но мы 
уж знаем, что может осанка не по-
нравиться, слух, как двигаешься. 
Еще они толстеньких не любят. 

— А не смущает, что для за-
бора материала сначала обкалывают 
гормонами? 

— Да это ерунда, только полезно! 
Москвичку, сообщившую Рунету о явле-

нии, китайские заказчики спросили, пахнет ли 
она, когда потеет? Она сама признала, что к мо-
менту пункции ее принимали за беременную, 
так вырос ее живот от «полезной терапии». И 

после взятия материала она два дня лежала в 
китайской клинике, где ее «откачивали» капель-
ницами. Тем не менее только одновременно с 
ней в программе донорства, то есть в тот же 
период времени, было больше 700 девушек из 
разных стран. Да и сама москвичка, вернув-
шись домой, намерена повторить, тем более 
что она понравилась и ценник повысили — за-
платят на одну тысячу долларов больше. 

А что грозит, если попадешься?
— До 30 тысяч юаней (424 197 рублей по 

курсу), — отвечает на вопрос про наказание 
за нелегальную покупку яйцеклеток адвокат 
Пинг Мун Шенг. — Теоретически возможна 
и уголовная статья за незаконное ведение 
медицинской деятельности и для клиник, 
и для агентов, которых тысячи работает по 
всему миру. Но для ее возбуждения в случае 
торговли яйцеклетками нужна такая сложная 
доказательная база, что на деле она почти 
не применяется. Государство заявляет, что 
это неэтично и аморально, а само закрывает 
глаза. Ведь это же для улучшения «китайской 
породы», а доноры знают все свои риски, за 
что им и платят. 

Видимо, поэтому российские партнеры 
китайских покупателей и не думают прятаться: 
их сайт венчает лозунг «С нами ты закроешь 
кредиты, заработаешь на бизнес, собственный 
дом и комфортную жизнь!» И далее: «Донор-
ство яйцеклеток — благородное дело, которое 
может хорошо оплачиваться. Вознаграждение 
от $2 до $20 тысяч, возмещение всех расходов, 
сопровождение тебя во всех поездках и возни-
кающих вопросах». А дальше — география биз-
неса: кроме самого Китая, материал у донорки 
забрать могут также в Дубае, Таиланде, Грузии, 
на Филиппинах, в Малайзии и на Кипре. 

— У нас донор яйцеклетки проходит в том 
числе обследование на риски гормональной 
стимуляции для самой себя, нет ли угрозы 
онкологии, как наследственной, так и по ре-
зультатам мониторинга, — уточняет гинеколог 
Ирина Брянцева. — И то случаются неприят-

ности в виде набора лишнего веса до 5 кг, 
отеков, хотя серьезные проблемы про-

исходят действительно редко и лишь 
в случае гиперстимуляции яичников, 

а к ней можно выявить предраспо-
ложенность и своевременно вы-
вести донора из программы. Но у 
китайцев «быстрый» бизнес: курс 
гормональной стимуляции нужен 

им для того, чтобы от обычной жен-
щины можно было получить не 1–2 

яйцеклетки, как при нормальной 
овуляции, а в 10 раз больше. 

Гормонально стимулируют 
строго уже на месте, в Ки-
тае, куда отобранные до-
норы вылетают по срочной 
визе, дома сдав лишь ана-
лизы на инфекции и группу 
крови. Можно только пред-

ставить, какой стимуляции 
подвергаются их яичники за 

10 дней, предшествующих за-
бору материала. Официальной 

статистики осложнений у нас нет и 
не будет, так как бизнес нелегальный. 

Тем временем Рунет вспомнил, что в очень 
похожем алгоритме китайцы выращивают свою 
мраморную говядину. Только на поставку одно-
го бычка закладывают полгода, а русской до-
норке хватит и двух недель. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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ПОЧЕМ ЯЙЦЕКЛЕТКА
ДЛЯ БРАТСКОГО
НАРОДА

Константин Богомолов выпустил «Чай-
ку». Это не первый его подход к пьесе 
Чехова: первую постановку Констан-
тин осуществил еще в «Табакерке» 
на сцене МХТ имени А.П.Чехова три-
надцать лет назад и там же сделал 
ее вторую редакцию. Теперь «Чайка» 
угнездилась в театре на Бронной под 
названием «Чайка с продолжением», 
и эта «птица» оказалась высокого по-
лета, которой обеспечен и шумный 
успех, и скандал. Впрочем, режиссе-
ру к этому не привыкать. С премьер-
ного показа — обозреватель «МК».

Надо сказать, что Москва ждала работу 
Константина Юрьевича, заинтригованная тем, 
что другой Константин Юрьевич — Хабенский 
— первым в сезоне представил «Чайку» у себя 
в театре в Камергерском переулке. Ждала 
ответа и не без азарта (и не без злорадства) 
делала ставки, насколько радикальным ока-
жется Богомолов в прочтении Чехова. Может, 
Аркадину сделает трансгендером, а писателю 
Тригорину в пару придаст интеллектуала Дорна 
из глубинки? Однако Богомолов всех удивил и 
не стал потакать порочной моде. Удивил — и 
это мягко сказано для постановки, которую 
в большей степени можно назвать для него 
программной.

Лидер театра (не только в локальном, но 
и в расширительном смысле) пошел от Чехова 
и за Чеховым, особым образом работая с тек-
стом. Богомолов капитально не переписывает 
автора, как в случае с «Новой Оптимистиче-
ской», а вписывает свой текст в чеховский. По 
фразам, по словам, начиная или заканчивая 
чеховскую фразу по-своему, упрощая ее на 
словах, но не в сути. Наконец, играет фразами, 
пародируя самого Чехова. 

Так, в первой же сцене, которая начи-
нается у Антона Павловича с диалога Маши 
и учителя Медведенко фразой, давно став-
шей мемом: «Почему вы все время ходите в 
черном?», Полина Андреевна походя с недо-
вольством бросает учителю: «Почему вы все 
время ходите голым?» — «Я не хожу голый. Вы 
же знаете, что я хожу в шортах и всегда хожу 
босиком». И уже обращаясь к дочери будущей 
тещи — Маше:

— А вы всегда в черном. Чего вы ходите 
всегда в черном?

— Это траур по моей жизни.
— Отчего? Не понимаю. Вы здоровая. У 

отца вашего пенсия. Если уж на то пошло — мне 
гораздо тяжелее, чем вам. Я получаю всего 53 
рубля в месяц, а все же мне на все хватает. 

— Дело не в деньгах. И бедняк может быть 
счастлив, — говорит Маша, на что получает в 
ответ: мол, «это в теории, а на практике вы-
ходит так: я, две сестры и братишка, и всего 
53 рубля. И при том кроме физкультуры я еще 
веду НВП и труд. И 53 рубля. Есть-пить надо, к 
чаю сахару надо, и кефир — вот тут и вертись». 
Кефир вместо табаку плюс НВП с уроками 
труда приросли к классическому тексту. 

И тридцатку Богомолов набросил учителю: 
ведь на 23 рубля в середине 80-х семья ну никак 
не могла прожить в Советском Союзе. Именно 
в СССР перестроечного периода (1986–1989) 
Константин Богомолов переносит сюжет «Чай-
ки» с ее персонажами. Тем временем тронута и 
декорация Ларисы Ломакиной, которая всегда 

идеально материализует идеи режиссера 
в сценографии и костюмах. В «Чайке» на 
заднем плане — летний павильон из дерева 
цвета каштана, изящный и с виду вполне 
себе крепкий, но в отдельных деталях вот-
вот пойдет сикось-накось. Как и вся страна, 
которая вроде бы еще крепка и нерушима, 
но ветер перемен… Пока только он дает 
понять: перемены будут. 

Нет-нет, цоевских отчаянных «Мы 
ждем перемен» на сцене и в помине нет. 
Социальность тут за скобками. На сцене — 
искусство, театр и жизнь. Жизнь, кстати, 
не такая уж далекая, вполне узнаваемая в 
делах и лицах. Генрих Сапгир (ударение на 
последний слог) — «Индус? Кто этот Генрих 
Сапгир?» — интересуется Медведенко, читая 
афишу спектакля Константина Треплева. Тут 
же возникнут имена других шестидесятни-
ков, которых и не признает Треплев. Борец 
за новые формы радикален в своих оценках: 
«…Когда соберутся в московской квартире 
все эти Вознесенские, Эфросы, Тарковские 
— мертвецы с глазами кроликов… Они как 
тараканы рассыпаются по всем комнатам и 
до утра жрут, пьют, читают, сука, стихи. И я 
слоняюсь из комнаты в комнату — ничтожный, 
никому не известный. Терпят только потому, 
что я — ее сын. Кто я, что? Из ВГИКа выгнали по 
обстоятельствам, как говорится, от редакции 
не зависящим. Никаких талантов». И это только 
начало критики, казалось бы, незыблемых до 
сих пор художественных авторитетов.

Работая с текстом, Богомолов развивает 
биографии героев, лишь обозначенные у Че-
хова. Успех актрисы Аркадиной на провинци-
альной сцене по Чехову («как меня принимали 
в Харькове!») у Богомолова доведен почти до 
столичной славы: Ефремов каждый день уго-
варивает ее идти во МХАТ, но она не пойдет 

— еле отбрыкалась, потому что «Доронина с 
потрохами съест. И Галю обижать не хочу». 
Галю — то есть Волчек. 

Аркадина — настоящая прима, которая 
не потерпит конкурентки рядом, даже если 
та неумеха и далеко не красавица — какая-то 
там Нина Заречная. Последняя гнала не ло-
шадей, а велик, и грохнулась так, что играла 
спектакль перед Аркадиной со сбитыми в кровь 
коленками. Ну, тот самый, где «люди, львы, 
рогатые олени — все жизни угасли в результате 
страшной… ядерной катастрофы. На земле не 
осталось ни одного живого существа. Слой 
ядерного пепла закрывает небо, не давая про-
биться солнечным лучам…» Но, актуализируя 
Чехова, Богомолов чуток к слову, к фразам 
классика, что дает ему неожиданное решение 
сцен. Так, в первом акте в сцене представления 
сочинения Треплева в исполнении Заречной 
открывается занавес, а там… пустые стулья. 
Хотя за минуту до этого звучали голоса, обсуж-
давшие старых советских актеров (Меркурьева 
и Черкасова), фильм «Кин-дза-дза» и др.

Но пустой зал и у Чехова — всего лишь 
сон начинающей актрисы. Наяву же все места 

в усадебном театре окажутся заняты, но текст 
про Меркурьева с Черкасовым, про «Кин-дза-
дзу» и опоздавшую приму прозвучит живьем, 
пока Нина не выйдет на самодельные под-
мостки и не замрет в профиль к зрителям — на 
сцене и в зале. «Люди, львы, орлы и куропатки… 
Ядерный пепел… Души всех умерших — во мне 
одной: царя Соломона, Курта Кобейна, Генриха 
Сапгира, Троцкого и Бродского, Гитлера и по-
следней пиявки…»

По ходу дела вскроются тайны рождения 
героев. Маша окажется дочерью Дорна, а вот 
отцом Треплева — некий Ширинкин: «Мой 
отец ведь Ширинкин — кстати, хороший был 
режиссер». Не всем известно, что это фамилия 
по отцу Марка Захарова, который при жизни 
думал о Богомолове как о своем преемнике 
в «Ленкоме».

Артисты — как опытные, так и дебютан-
ты — все работают замечательно: Елизавета 
Базыкина (Аркадина), Сергей Городничий 
(Треплев), Андрей Фомин (Дорн), Дмитрий 
Куличков (Тригорин), Елена Степанян (Нина), 
Дарья Жовнер (Маша) и Никита Лукин (Мед-
веденко), Александр Шумский (Шамраев), 
Александра Виноградова (Полина Андреевна) 
и приглашенный из МХТ Кирилл Трубецкой 
(Сорин).

Но в легком, остроум-
ном тексте Богомолова, в 
том числе и с пародиями на 
королей интервью и пародий 
времен перестройки Урма-
са Отта, Эльдара Рязанова, 
Александра Иванова, чем 
дальше, тем больше будет 
возникать горечи. Нет — 
боли. Хотя после монолога 
Треплева в последнем дей-
ствии второго акта об «от-
тепели» уже казалось, что 
основной акцент спектакля 
носит чисто политический 
характер, и Константин к 
двум своим манифестам о 
современном либерализме 
присовокупит третий — о 

недавнем советском прошлом. «Да и не было 
никакой «оттепели». Ярость властей была игру-
шечной, и жертвы — картонными… Только 
когда молодость стала уходить, они (шести-
десятники) успешно обменяли ее на «Волги», 
дачи в Переделкине и право кататься по миру в 
статусе официальных, выставочных советских 
неформалов…»

И тем не менее… Продолжение, обещан-
ное нам в названии, станет в спектакле самым 
главным смыслом спектакля. Как и у Чехова, 
честный низвергатель авторитетов Треплев 
застрелится, а мать его снимется в кино у мод-
ного режиссера (внешне напомнил Звягинце-
ва) и в интервью уже не капризным голосом 
звезды, а просто матери скажет: «Главное 
в искусстве — говорить правду. Только она 
приближает тебя к Богу. Сына нет, но пусть 
эта жертва послужит искусству». Музыку из 
главного перестроечного фильма «Покаяние» 
сменит почти дворовая советская «Плачет де-
вочка в автомате». Ну, та, что «вся в слезах и 
губной помаде»… Кстати, на стихи Андрея 
Вознесенского. 

Марина РАЙКИНА.

На одной 
пункции 
россиянка, 
уехавшая 
в Китай сдавать 
яйцеклетки, 
может 
заработать от 
3 до 20 тысяч 
долларов.

«ЧАЙКУ» УНОСИТ 
ВЕТЕР ПЕРЕМЕН

Елизавета 
Базыкина 
(Аркадина).

Андрей Фомин 
(Дорн), Никита Лукин 
(Медведенко), Дарья 

Жовнер (Маша), Сергей 
Городничий (Треплев).

Богомолов нашел 
незаконнорожденного 
сына Марка Захарова
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— Хочу отметить достаточно высокий 
зрительский интерес. На ряде матчей прак-
тически были аншлаги — это радует. Еще по-
нравилась упорная турнирная борьба в этом 
сезоне. Не одна, не две команды выделяются, 
а есть пять-шесть команд, которые по итогам 
первой части чемпионата претендуют на попа-
дание в тройку, что как раз и вызывает интерес 
как у зрителей, так и у специалистов.

«Зенит» — «Акрон» (1:2)

— У «Зенита» в этом сезоне столетний 
юбилей, что, конечно, предопределяет 
соответствующие ожидания от команды 
и у специалистов, и у болельщиков. Но 
сейчас создалось такое впечатление, что 
в последние туры «Зенит», наш чемпион, 
подустал. Проиграл «Крыльям Советов», 
теперь «Акрону». Что происходит с нашим 
чемпионом?

— Для меня это тоже удивительно. Не 
припомню, когда «Зенит» дважды подряд 
проигрывал в родных стенах, тем более не 
топ-командам. Заранее прошу прощения у 
«Крыльев» и «Акрона», пусть не обижают-
ся. Тем не менее для чемпиона проиграть 
дважды, причем пропуская легкие мячи... 
Есть вроде бы моменты. Но с их реализацией 
какие-то проблемы появились. Может быть, 
ряд игроков потеряли мотивацию. Потому что 
уже на протяжении многих лет они на первых 
ролях. Наверное, не хватает какой-то моти-
вации внутри команды, чтобы собраться 
на каждую игру, выходить и реали-
зовывать свой потенциал. Мне так 
кажется.

«Акрон» — молодцы, высту-
пили здорово, заслуженно побе-
дили, у них процент реализации 
очень высокий. Более того, они 
достаточно грамотно отыграли 
концовку матча, после того как 
остались вдесятером. За счет 
самоотдачи и заряженности на 
борьбу.

— Действительно, не припом-
нишь даже вот так сразу, когда наш 
чемпион дважды проигрывал дома. С дру-
гой стороны, не секрет, что у каждого тре-
нера свой рецепт подготовки к чемпионату 
и дальнейшей работе по турниру — кто-то 
выводит команду на пик формы к старту 
сезона, кто-то, наоборот, наращивает 
физподготовку по ходу турнира. Можно 
ли такие критерии применять к «Зениту»? 
Или команда такого уровня, с таким под-
бором игроков должна ровно играть на 
протяжении всего чемпионата?

— На то и существуют на сегодняшний 
день современные методики тренерской ра-
боты, которые помогают и тренерскому штабу, 
и административному персоналу в командах 
работать как единый механизм. И понимать, у 
кого из игроков начинается спад, кто, наобо-
рот, находится на подъеме. И каждый спе-
циалист каждый день пытается на длинном 
отрезке турнира обойтись без больших коле-
баний в форме игроков. Поэтому я не думаю, 
что дело в том, что у «Зенита» сейчас плохая 
функциональная готовность и так далее. Я 
думаю, что тут дело в психологии.

— Как раз про психологию. И в пред-
ыдущем матче с «Крыльями Советов» два 
мяча забил бывший игрок «Зенита» Иван 
Сергеев, и в этом матче победный мяч 
тоже на счету бывшего зенитовца Артема 
Дзюбы. Возможно ли, что эти ребята еще 
раз хотели что-то доказать тренерскому 
штабу питерского клуба? Или все-таки в 
целом командные действия соперников 
«Зенита» привели к таким результатам?

— Я не думаю, что дело именно в этом. 
Естественно, на чемпиона настраивается 
любая команда как в целом, так и каждый 
игрок. И в этих матчах, мне кажется, каждый 

футболист хотел себя проя-
вить. Проявить себя на фоне 

чемпионов. Поэтому здесь была 
полная концентрация у «Крыльев» 

и «Акрона». Плюс и у Сергеева, и у 
Дзюбы достаточно высокое индивидуаль-
ное исполнительское мастерство, мы все 
это знаем. Они почти всегда реализуют те 
моменты, которые у них есть. Возможно, ранее 
у Сергеева и Дзюбы был небольшой спад, им 
нужна была психологическая перестройка. Но 
они мотивированы, напористы, они лидеры, 
вожаки на поле и вполне могут справляться 
со своими обязанностями.

— Перекинем мостик к обсуждению 
следующего матча. Сейчас у нас перерыв 
почти 3 месяца, и команды будут сперва 
отдыхать, потом медосмотры, потом под-
готовительные сборы. Можно ли сказать, 
что «Зениту», как и некоторым другим 
командам из лидирующей группы, этот 
перерыв пойдет на пользу, чтобы вернуть 
физические и психологические силы? Или 
такие длительные перерывы все-таки не 
очень хороши во время турнира?

— Вы сами почти ответили на свой во-
прос. Я думаю, что «Зениту» очень нужен бу-
дет перерыв. Еще и в плане того, что будет 
трансферное окно: возможно, придут новые 
футболисты. Тренерский штаб проведет 
переоценку, анализ проведенного первого 
этапа чемпионата. Так что как тренерским 
штабам, так и футболистам некоторых команд 
перерыв пойдет только на пользу. Особенно 
«Зениту».

«Спартак» — 
«Нижний Новгород» (3:0)

— Почему я сказал про мостик — соз-
дается такое впечатление, что «Спартаку» 
было бы сейчас лучше еще матча два-три 

сыграть. Как оцениваете форму «Спарта-
ка» и что вы увидели в матче с «Нижним 
Новгородом»?

— Увидел доминирование одной коман-
ды над другой. Вы правильно подметили, что 
«Спартак» на сегодняшний день выглядит 
достаточно хорошо. Еще более хорошо то, 
что тренерский штаб закончил с экспери-
ментами и определился в стартовом со-
ставе. Появилась основная обойма игроков. 
Бывают и травмы, и дисквалификации, но 
есть взаимозаменяющие позиции — здесь 
«Спартак» на ходу. Кончились эксперименты 
с составом, они играют хорошо, делают свое 
дело достаточно качественно на данный 
момент.

— Костариканский нападающий Ман-
фред Угальде в последних четырех матчах 
забил девять мячей — показатели впе-
чатляющие. Можно сравнить с нападаю-
щим «Зенита» Максимом Глушенковым, 
который также много забивал в первых 
турах сезона, пока нелепая травма ему 
не помешала продолжить свои бомбар-
дирские подвиги. Что касается Угальде, 
то его покупали еще при предыдущем 
тренере, и Абаскалю как-то не удалось 
раскрыть потенциал этого футболиста. 
Что такого сделал Станкович? За счет 
чего Угальде сейчас показывает такую 
результативность, в чем секрет?

— Станкович нашел ему правильную 
позицию. Впрочем, не только ему — он гра-
мотно расставил атакующих футболистов, у 
них очень неплохая группа атаки на данный 
момент. Расставил по позициям, закончи-
ли эксперименты, которые в начале сезона 
были в каждой игре: новые составы, какие-то 
ротации, объяснимые и необъяснимые. Сей-
час все более-менее здорово, футболисты 
успокоились, играют на позициях, которые 
для них приоритетны, и выполняют работу, 
которая дает результат.

— Тогда общий вопрос про атакую-
щий футбол. Как вы считаете, в первой 
части чемпионата команды РПЛ все-таки 
больше показывали атакующий футбол 
или отдавали предпочтение футболу 
оборонительному?

— Я думаю, здесь крен в пользу атакую-
щего футбола. Обратите внимание: у нас все 
лидеры, «Спартак», «Зенит», тот же «Красно-
дар», «Локомотив», — они больше проповеду-
ют именно такой футбол. Даже те же «Крылья» 
тоже пытаются играть в атаку. Пытается играть 
в атаку «Рубин», не закрывается, идет вперед. 
Поэтому я думаю, что большая часть команд 
играет в атаку.

«Динамо» — «Химки» (4:1)

— «Динамо» дома разгромило «Хим-
ки». На самом деле вот еще один пораз-
ительный факт про первую часть чем-
пионата: много мячей забивается, много 
матчей завершается с крупным счетом. И 
эта игра закончилась 4:1. Мы постоянно 
чего-то ждем от атакующей линии «Дина-
мо». Как оцените эту игру с точки зрения 
атакующей линии «Динамо» и была ли 
возможность у «Химок» что-то противо-
поставить динамовцам в гостях?

— Что касается этой игры, мое мнение — 
быстро забитый мяч Тюкавина предопределил 
исход матча. Потом второй мяч забил Карра-
скаль. А после этого снова начались перепады 
в динамовской игре. Они заметны. Что бывает 
— команда как бы добивается определенного 
результата, и затем в какой-то момент идет 
какой-то провал, что ли. Какие-то, скажем 
так, необоснованные действия в обороне. В 
этом матче то же самое: пропускают мяч, и 
счет уже 2:1.

Но надо отдать должное произведен-
ным Личкой заменам. Они добавили мощи 
и вернули атакующие действия, динамовцы 
более серьезно стали играть. Хорошо провели 
концовку — Нгамалё вышел и тут же, на пер-
вой минуте своего появления на поле, отдал 
голевую передачу, Тюкавин забивает — 3:1. 
После этого уже у соперника не хватило ни 
эмоций, ни сил переломить ход матча.

— А у вас перед стартом этой игры не 
было такой мысли, что все-таки «Химки» 
пару последних туров провели довольно 
удачно, хорошо играли и что в это встрече 
все-таки не будет такого разгрома? И как 
вы оцениваете игру «Химок»?

— Они лишились Заболотного из-за его 
дисквалификации, нападающего достаточно 
высокого уровня. Из-за этого в атакующих 
действиях «Химок» потерялся наконечник, 
который мог продавливать, сохранять мячи, 
активно работал в атаке. Поэтому, оказавшись 
без атаки, «Химки», конечно, старались игру 
перевернуть, но «Динамо» уверенно контро-
лировало ход матча.

«Факел» — ЦСКА (0:1)

— Если говорить о неровности в игре, 
то помимо «Динамо» еще одна команда 
у нас как-то сбоит в этом сезоне, хотя от 
нее всегда ждут побед. Над «Факелом» ар-
мейцы одержали победу с минимальным 
счетом. Как оценивать итоги этого матча 
и, на ваш взгляд, чего не хватает сейчас 
ЦСКА, чтобы быть той грозной силой, ко-
торой они были еще лет пять назад?

— Извне команде давать оценку сложно. 
Сложно сказать, что у них происходит. Я по-
нимал, что «Факел» с учетом своего состава 
будет играть в оборонительный футбол, свя-
зывать атакующие действия ЦСКА.

Скажу так, что, наверное, одно из разоча-
рований пока что этого сезона — выступление 
ЦСКА. Шестое место на данный момент у них. 
ЦСКА в этом году не тот. Не того мы ждали от 
армейцев. Было больше надежд.

«Динамо» Мх — 
«Рубин» (2:3)

— Ранее вы отметили «Рубин», кото-
рый действительно довольно интересный 

сезон проводит. В 18-м туре их поеди-
нок с «Динамо» (Махачкала), результат 
2:3. Как оцениваете победу «Рубина» и 
была ли возможность у махачкалинцев 
сохранить ничью?

— Во-первых, хочу сказать, что, увидев 
поле, состояние футбольного газона, мягко 
скажем, я удивился. Наверное, это самое 
худшее поле на данный момент во всей РПЛ. 
Сложилось впечатление, что пока казанцы 
привыкали к полю, адаптировались на нем, 
они получили два мяча в свои ворота. Во 
второй половине матча отыгрались. «Рубин» 
второй тайм провел просто мощно. Перело-
мил ход матча. Не знаю, чего махачкалинцам 
не хватило, но просто на данный момент 
«Рубин», конечно, посильнее. И победил 
заслуженно.

«Ростов» — 
«Крылья Советов» (3:1)

— Еще одна команда, которая, как 
вы метко подметили, подпирает группу 
лидеров, это «Ростов». Одержал победу 
дома над «Крыльями Советов», закончил 
сезон на хорошей ноте. Но у команды 
тоже есть свои сложности. Насколько 
итог матча, на ваш взгляд, отражал силу 
команды?

— «Ростов» мне очень понравился. Сво-
им прессингом, плотностью — они очень 
плотно сыграли. Практически ничего не дали 
сделать «Крыльям». У «Крыльев» Олейников 
красивым ударом забил, но на этом все. 
Это может быть психологическая проблема. 
Знаете, как бывает, когда не все совсем хо-
рошо? Любые ошибки выводят команду из 
равновесия. И, пропустив быстрый ответный 
гол, она поникла. А в концовке встречи еще 
защитник Ороз получил вторую желтую кар-
точку в центре поля у «Крыльев».

Повторюсь, «Ростов» впечатляет. Они 
хорошо функционально готовы, добавляют 
мощи по ходу матча. Заслуженно обыграли 
«Крылья». Особенно у себя в родных стенах 
«Ростов» показывает хороший футбол.

«Краснодар» — 
«Локомотив» (0:0)

— Завершал тур поединок двух ли-
деров — «Краснодара» и «Локомотива». 
Что можете сказать об этом матче и его 
итоге?

— Мне очень понравился матч. Он дей-
ствительно оказался центральным матчем 
тура. Даже несмотря на то, что не было го-
лов. Игра держала в напряжении с первой 
и до последней минуты. По своему накалу, 
интриге, поведению. Достаточно высокого 
уровня получился поединок, хороший матч. 
Обе команды понимали цену победы. Поэто-
му была высокая самоотдача, плотность. 
Ничейный итог объективный. Команды не 
сидели в обороне, все время пытались найти 

счастье в атаке. Думаю, что результатом, на-
верное, положа руку на сердце, все остались 
довольны, золотой серединой, ничьей.

— Вадим Феликсович, вы отметили 
группу лидеров. Действительно, сфор-
мировалась шестерка — «Краснодар» 
первый, замыкает ЦСКА. Идущий следом 
«Ростов» отстает от армейцев уже на пять 
очков. Можно по прошествии 18 туров 
сказать, что группа лидеров окончатель-
но сложилась? И остальным, в первую 
очередь «Ростову» и «Рубину», уже будет 
сложновато бороться за медали?

— Трудно сказать, кто запрыгнет еще в 
шестерку лидеров. Я не думаю, что тот же 
«Ростов» сделает какие-то супертрансферы. 
Я не думаю, что «Рубин» также сделает какие-
то супертрансферы. Поэтому я думаю, что 
эта группа лидеров и останется — и именно 
эти команды будут бороться за медали.

— Последний вопрос про первую 
лигу, у которой тоже начался зимний 
перерыв. По итогам первой части сезона 
на первом месте «Балтика», на втором 
«Торпедо». «Урал» и «Сочи» пока идут в 
створе переходных матчей. Как вы оце-
ниваете в общих чертах итоги первой 
части сезона?

— Скорее всего, «Сочи» и «Урал» по сво-
им амбициям, наверное, и сами недовольны 
местоположением в турнирной таблице. 

Я думаю, что в этот перерыв они тоже 
будут делать все возможное для того, чтобы 
усилить результат и качество игры. Что ка-
сается «Балтики» и «Торпедо», то на данный 
момент, я считаю, они заслуженно лидируют 
в первой лиге.

К традиционным кремлевским елкам в 
этом году прибавится еще одна — джазо-
вая. Тринадцатого декабря в Малом зале 
Кремлевского дворца состоится концерт 
«Снежный джаз», в котором прозвучат 
самые популярные новогодние песни и 
мелодии в джазовых аранжировках.

Легенде советского и российского 
джаза Георгию Гараняну в этом году испол-
нилось бы девяносто лет, и свои концерты 
ансамбль «Мелодия», созданный музыкантом 
и композитором, посвящает значительной 
дате. В преддверии Нового года музыканты 

подготовили специальную праздничную про-
грамму, в которой прозвучит как советская 
новогодняя классика — «В лесу родилась 
елочка», «Карнавальная ночь» и другие 
знаменитые хиты, — так и международные 
шлягеры из репертуара ABBA, The Beatles в 
аранжировках Георгия Гараняна. Не будут 
забыты и мелодии из советского кино, к ко-
торым Гаранян и созданный им коллектив 
имеют прямое отношение.

Вместе с ансамблем «Мелодия» на сце-
ну выйдут участники молодого скрипично-
фортепианного дуэта в составе Петра 

Федотова и Марины Яхлаковой, а также 
певица Нина Шацкая.

«Для меня это очень важный концерт, 
— сказала в беседе с «МК» заслуженная ар-
тистка России. — Я помню, как еще в моем 
раннем детстве в нашей семье звучало имя 
Георгия Гараняна. Родители были с ним хо-
рошо знакомы, папа ездил в Москву на кон-
церты, обменивался с Георгием Арамовичем 
аранжировками. А когда я начинала работать 
в Москве, мы тоже встречались, и я даже 
не мечтала о том, что перед Новым годом 
смогу выступить с оркестром «Мелодия» и 

спеть несколько песен. Для меня это связь 
времени и больших имен, ощущение причаст-
ности к прекрасному оркестру и, конечно, 
память о папе».

В последнее время джаз уже не ассо-
циируется с музыкой из давно минувших 
времен. На концертах немало молодежи, при-
чем как в зале, так и на сцене. «Мелодия» — 
молодой оркестр, — говорит Нелли Гаранян, 
которая организует многие связанные с ее 
знаменитым супругом концерты. — Основ-
ные музыканты пришли к Георгию, когда им 
было лет по девятнадцать-двадцать. И этот 
костяк держится уже больше пятнадцати лет, 
а сам оркестр все время омолаживается. Во 
многих классических музыкальных учебных 
заведениях в последнее время открылись 
джазовые отделения. Мне один препода-
ватель рассказывал, как на дне открытых 
дверей директор института предложил бу-
дущим абитуриентам: «Пусть в этой комнате 

останутся те, кто интересуется только клас-
сическим искусством, а кто хочет играть 
джаз, переходите в другую аудиторию». И в 
зале никого не осталось».

На выступлениях «Мелодии» и музыкан-
тов, которые присоединяются к ансамблю, 
не бывает скучно, и публика, как правило, 
встает со своих мест, потому что усидеть, 
когда звучит эта музыка, действительно не-
возможно. «Атмосфера на наших концертах 
радостно-ностальгическая, — замечает Нел-
ли Гаранян. — Люди старшего поколения 
после концерта всегда подходят и благо-
дарят и меня, и музыкантов. А молодежь 
ценит свободу интерпретаций мелодий из 
старого советского кино. В последние годы 
эти фильмы часто показывают, ретро вошло 
в моду, и узнаваемая музыка в современном 
прочтении очень близка именно молодым 
людям».

Илья ЛИТОВ.

СПОРТ

СОБЫТИЕ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Некрасов (1821–1878) — поэт, 
прозаик и публицист, классик русской 
литературы
Таисия Повалий (1964) — эстрадная 
певица
Виктор Попов (1934–2008) — хоровой дири-
жер, педагог, основатель Большого детского 
хора ВГТРК, народный артист СССР
Зинаида Серебрякова (1884–1967) — 
художница, участница объединения «Мир 
искусства»
Семен Стругачев (1957) — актер театра и 
кино, народный артист России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5...-3°, 
днем -5…-3°. Облачно с прояснениями. Преи-
мущественно без осадков. Гололедица. Ветер 
западной четверти, 2–7 м/c.

Восход Солнца — 8.48, заход Солнца — 
15.56, долгота дня — 7.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.12.2024:
1 USD — 99,3759; 1 EURO — 105,0996.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День прав человека
Всемирный день футбола
День создания службы связи МВД 
России
Нобелевский день — церемония вручения 
Нобелевской премии
1949 г. — создана служба связи МВД СССР
1999 г. — в письме российскому правитель-
ству один из лидеров чеченских боевиков 
Салман Радуев предложил за миллион долла-
ров сдать России Шамиля Басаева и вывести 

боевиков из Чечни
2004 г. — во Владикавказе украли памятник 
Лермонтову
2009 г. — состоялась премьера фантасти-
ческого фильма «Аватар» 

2019 г. — боксер Михаил Алоян завоевал 
чемпионский пояс WBA Gold 
2019 г. — скончался Юрий Лужков, советский 
и российский политик и государственный 
деятель, 2-й мэр Москвы (1992–2010)
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Женщина только в единственном случае 
внимательно слушает своего мужчину: 
когда он разговаривает по телефону, а 
она не знает с кем. 

— Как твое финансовое положение?
— Ну… В ход пошло сувенирное мыло. 

— Что это у вас за мясо такое 
странное?
— Японская мраморная говядина 
вагю.
— А это что?

— Черные трюфели в коньячном маринаде, 
мусс из маскарпоне со спаржей, лук шалот, 
желтые черри, капуста тах-цой, а здесь фен-
хель. Есть еще эолийские каперсы.
— Что ж, давайте… Только без шалота.
— Вам в обычном или сырном лаваше? 

Раньше, когда не было оповещений в соц-
сетях, девушкам приходилось делать кудри, 
чтобы люди узнали об их дне рождения. 
Тяжелое было время.

— Мама, а почему у меня никогда не выпадает 
день рождения на пятницу, тринадцатое?
— Да потому, что ты родился 25 июля, 
сынок! 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПО 12 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 25
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
11 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у «Пятерочки»
12 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у EUROSPAR

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
13 декабря с 10.00 до 13.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2А, в фойе РДКД «Яуза»
14 декабря с 10.00 до 13.00
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, ДК «Россия», 
в фойе у входа в кинотеатр
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
15 декабря с 10.00 до 13.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22А, 
в фойе районного центра культуры и досуга
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на стоянке 
у магазина «Пятерочка»
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
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ПОДПИСКА

2025
В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

по 12 декабря проходит декада подписки на «МК» на 1-е полугодие 2025 года 
или на весь 2025 год с доставкой газеты на дом по выгодным ценам!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

НОВОГОДНЯЯ ЕЛКА В СТИЛЕ ДЖАЗ
Ансамбль «Мелодия» и Нина Шацкая подготовили праздничный концерт

с экспериментами

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
1. Краснодар 39
2. Зенит 39
3. Спартак 37
4. Динамо 35
5. Локомотив 35
6. ЦСКА 31
7. Ростов 26
8. Рубин 26
9. Акрон 22
10. Крылья Советов 18
11. Динамо Мх 17
12. Пари НН 16
13. Химки 16
14. Факел 14
15. Ахмат 13
16. Оренбург 8

18-й тур РПЛ
(предварительное расписание)
2 марта, воскресенье
«Краснодар» — «Крылья Советов»
«Зенит» — ЦСКА
«Пари НН» — «Акрон»
«Ростов» — «Динамо»
«Химки» — «Факел»
«Ахмат» — «Рубин»
«Спартак» — «Оренбург»
«Динамо» Мх — «Локомотив»

р
еали-
так 

а 

пом-
огда наш

фу
вит

чемп
полная 

и «Акрона»

«Спартак» закончил

рамках созданной «МК» совместно с Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили с авторитетным специалистом и 
тренером Вадимом Феликсовичем Хафизовым последние игры 
команд Российской премьер-лиги и подвели итоги первой части 
чемпионата 24/25, простившись с футболом до весны.
— Вадим Феликсович, 18-й тур подвел итог первой части чемпионата 

России. Премьер-лига ушла на зимние каникулы до начала марта 2025 
года. Как вы оцениваете первую часть турнира? Что вам понравилось, 
что удивило, какие были особенности, с вашей точки зрения?

пионата: мног
матчей заверш
эта игра закон
чего-то ждем о
мо». Как оцени
атакующей л
возможность

Обзор матчей 
18-го тура РПЛ

Дзюба огорчил «Зенит».

«Спартак» — 
«Нижний Новгород»
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